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MENS SANA IN CORPORE SANO,  
UN ESPRIT SAIN DANS UN CORPS SAIN

La pandémie de la Covid a mis à mal notre santé en entraînant 
de nombreuses atteintes physiques et beaucoup de décès. 
Elle a aussi mis en évidence les aspects plus méconnus de 
la santé. En effet, celle-ci n'est pas seulement l’absence de 
maladie, c’est aussi un état de bien-être psychologique et 
social. Ces trois composantes, harmonieusement équilibrées, 
sont indispensables à la bonne santé de l’être humain.

Si les bénéfices du sport et des activités physiques sont 
maintenant bien établis et familiers au grand public, les 
bénéfices sur la santé des activités culturelles et artistiques, 
bien que prouvés scientifiquement, restent mal connus de 
tous. Pourtant, cet aspect immatériel est un facteur primordial 
à une bonne santé et l’aspect purement physique ne suffit pas. 
Un esprit sain dans un corps sain doit être notre boussole 
quotidienne et prendre toute sa valeur dans notre fédération sport et culture. 

Bien sûr, les apports du sport et de la culture à l’humain vont au-delà de l’aspect uniquement 
santé, ce que vous découvrirez dans le dossier spécial consacré à ce sujet.

Pour compléter ce dernier, Laurence Munoz continuera de nous exposer l’acte 4 du colloque 
scientifique. Celui-ci parlera de l’analyse des politiques publiques et leur influence sur l’évolution 
du mouvement sportif avec l’exemple du sport-santé.

Après tous ces mois de confinement, les pages spéciales de l’opération La FSCF en fête !, qui s’est 
déroulée fin juin, illustreront ces moments de convivialité, chers à notre fédération. Également, ce 
numéro sera l'occasion de faire connaissance avec notre nouvelle directrice technique nationale, 
Fabienne Venot, et de présenter notre prochain congrès national.

La Covid, c’est aussi notre mode de vie à remettre en cause. La fédération est engagée dans le 
développement durable, comme le montrent les rencontres éc(h)os responsables. Enfin, après 
le foot en marchant, vous pourrez découvrir un nouveau sport, le FootGolf.

Alors, oui un esprit sain dans un corps sain et dans un monde sain.

BERTRAND ROUSSEAU
MÉDECIN FÉDÉRAL



Depuis début octobre, les associations qui 
le souhaitent peuvent déposer leur dossier 
de demande de certification. Fidèle aux 
valeurs énoncées dans son projet éducatif, 
la fédération s’engage dans une démarche 

de valorisation de ses associations affiliées. 
À ce titre elle encourage, à travers une certification 

reconnue, toutes les associations qui offrent aux adhérents 
des services de qualité.

Les procédures restent inchangées, mais les territoires ont souhaité 
pouvoir bénéficier d’une seconde campagne dans l’année. Attention, 
celle-ci s’arrête fin octobre !
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NOUVELLE CAMPAGNE  
DE CERTIFICATION

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/certification

PLUS D’INFORMATIONS :

Retrouvez une rétrospective de l’événement via la galerie photos
www.fscf.asso.fr/camp-ficep

Le 29 juillet dernier, 26 adolescents et 8 animateurs ont pris la 
direction d'Aix-en-Provence, afin de participer à la nouvelle édition 
du camp FICEP dont le slogan était Be active.
Pour commencer ce magnifique séjour, les participants français se 
sont rencontrés lors d'un pré-camp, ce qui a permis à chacun de 
se découvrir et de tisser des liens. Lors de ce premier rendez-vous, 
ils ont eu l'occasion de visiter le camp des Miles, de se détendre 
au lac de Peyrolles, et de passer un moment convivial lors d'un 
rallye photo dans la vieille ville d'Aix-en-Provence.

Dès le lendemain, ils ont accueilli les délégations étrangères : cette 
année, seuls les jeunes roumains et autrichiens étaient présents 
au vu de la situation sanitaire actuelle. Les activités physiques 
et culturelles se sont alors enchaînées toute la semaine sous le 
beau soleil du sud de la France. Ainsi, au cours de leur séjour, les 
participants ont eu l’occasion de pratiquer le bumball, le quidditch, 
la pétéca ou encore le tchoukball, mais aussi la danse, la peinture 
et la musique, etc. Trois sorties étaient également au programme : 
un tour en bateau dans les calanques de Marseille, une matinée 
à l'accrobranche, et la visite de Marseille avec Notre-Dame de la 
Garde ainsi qu'un jeu de piste dans la ville.
Durant les soirées de ce séjour, des animations et jeux étaient 
proposés, comme la célèbre soirée des nations, mais aussi la 
pyramide avec des défis à relever pour tous les participants.
Cette semaine ne s'est certes pas déroulée comme les éditions 
précédentes, mais les jeunes ont su s'ouvrir aux autres pour rentrer 
chez eux des souvenirs plein la tête, et l'envie de revenir l'année 
prochaine pour vivre un camp FICEP dans de meilleures conditions !

RETOUR SUR LE 
CAMP FICEP 2021

Organisé par l’Éveil de 
Chalon-sur-Saône, le 
championnat nationalde 
tir à l'arc s'est déroulé 
le  dern ier  week-end 
de juin. A cet effet, une 
vidéo promotionnelle de 
l’activité a été réalisée. 
Après l’annulation de la 
manifestation en 2020, 
l’association avait relevé 

le défi de reporter cet accueil en 2021. Si les conditions 
sanitaires ont compliqué la préparation et la confirmation des 
participants, l’accueil a été particulièrement soigné par l’Éveil 
au stade Léo Lagrange, tout à fait adapté à l’organisation 
d’une telle manifestation.
Dans ce cadre, la fédération a fait appel à la vidéaste Amandine 
Juste, de la société Nwes Production, pour immortaliser 
l’instant. Présente le samedi et le dimanche, elle a bénéficié 
d’un temps clément pour obtenir les captations nécessaires 
permettant de mettre en lumière la pratique, l’ensemble de 
ses caractéristiques techniques ainsi que le projet éducatif de 
la fédération, fondé sur les valeurs d’ouverture, de respect, 
de responsabilité, de solidarité et d’autonomie, celui-ci étant 
le véritable fil conducteur de cette vidéo. Alexandre Druaut, 
responsable de la commission nationale, était notamment 
présent pour en dire quelques mots.
Le plaisir de se retrouver et de pratiquer le tir à l’arc s’est 
ressenti tout au long des deux jours de compétition, où près 
de 120 archers étaient présents. 

LE TIR À L’ARC EST À L’HONNEUR 
EN VIDÉO

PLUS D’INFORMATIONS :

https://www.fscf.asso.fr/activite-tir-larc



Ouverts à tous, le BAFA (Brevet d’aptitude 
aux fonctions d’animateur) et le BAFD 
(Brevet d’aptitude aux fonctions de directeur) 
permettent de travailler dans le secteur de 
l’animation de loisirs en accueils collectifs 

de mineurs. Plus largement, 
ils offrent aux jeunes (17 ans 
révolus le premier jour de 
la session pour le BAFA et  
18 ans révolus le premier jour 
de la session pour le BAFD) 
une réelle ouverture sur le 
monde professionnel.

Ces formations, n’exigeant 
aucun prérequis de diplômes 

ou d'expériences, constituent de réelles 
passerelles professionnelles dans le secteur 
de l’animation de loisirs et attestent d’une 
véritable première expérience dans le monde 
du travail.

Découpées en trois parties, elles nécessitent un 
peu de temps et d'organisation. Ainsi, passer 
la session de formation générale en début 
d'année permet de bénéficier de toutes les 
vacances scolaires pour effectuer son stage 
pratique. De plus, le BAFA et le BAFD sont 
de précieux sésames pour trouver du travail 
dans le secteur de l’animation socioculturelle 
et socio-éducative et permettent par la suite 
de financer des projets professionnels ou 
personnels (études supérieures, vacances, etc.).
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Sa cause est introduite 
à la Congrégation des 
causes des saints à 
Rome. Le 19 juin der-
nier, le pape François 
a promulgué un décret 
reconnaissant les ver-
tus héroïques de Robert 
Schuman (1886-1963). 
Celui-ci, pour l’Église, 
mérite donc maintenant 
le titre de vénérable. Cette 
étape précède celles de 
la béatification et de la 
canonisation qui néces-
siteront, pour chacune 
d’entre elles, la recon-
naissance d’un miracle.

Bon nombre de nos asso-
ciations, clubs et patros 
sont déjà sous le patro-
nage historique d’un saint 
ou d’une sainte. La fédération, comme telle, ne s’est pas encore choisie 
de saint patron. Quel lien avec Robert Schuman ? Si ce dernier est bien 
connu sur le plan politique, il est méconnu au niveau sportif et culturel.

Peu après la première guerre mondiale, Schuman se vit pourtant 
confier par l’évêque de Metz la mission de rétablir tous les mouve-
ments et services de jeunes qui avaient été interdits ou supprimés 
pendant l’annexion de la Moselle par les Allemands, suite à la guerre 
de 1870-1871. Il fut ainsi président du comité départemental mosellan, 
dit Union Jeanne la Lorraine. C’était un homme de reconstruction, 
chrétien fervent, qui croyait en la jeunesse, témoin de l’espérance, 
conscient de la force des liens associatifs.

Tout un chacun vit une période qui le bouscule et attise bien des ten-
sions et des divisions. La fédération croit, elle aussi, en la jeunesse. 
N’a-t-elle pas vocation à édifier, unir et faire œuvre de paix ? Sous cet 
angle, Robert Schuman est un beau modèle… et, pourquoi pas, un 
futur saint patron ?

PLUS D’INFORMATIONS :

bit.ly/3gud2Ut

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/bafabafd

FOCUS SUR LA CAMPAGNE  
C'EST TROP BON DE FAIRE  
DU SPORT
Après des mois de crise sani-
taire qui ont considérablement 
impacté tout son écosystème, 
c’est enfin l’heure de la re-
lance pour le monde sportif 
avec la dernière campagne de 
communication du ministère 
des Sports C'est trop bon de 
faire du sport !
Les dojos, gymnases, pis-
cines, stades, salles de sport, 
ont à nouveau ouvert leurs 
portes pour accueillir toutes 
celles et ceux qui souhaitent se (re)mettre au sport, dans le respect des 
règles sanitaires en vigueur. Et, pour les petits comme pour les grands, 
la rentrée a été le moment de s’inscrire dans un club.
Après avoir déjà consacré plus de 6,5 milliards d’euros d’aide économique 
au secteur, le Gouvernement a engagé un plan de relance du sport inédit, 
souhaité par le président de la République, qui se traduit par :

•  Le déploiement du Pass’Sport, doté de 100 M€ afin d’aider 5,4 millions 
d’enfants à s’inscrire dans un club sportif à la rentrée de septembre 
grâce à une aide de 50 € par enfant (sous conditions de ressources).

•  Le plan de relance Sport, doté de 122 millions d’euros, qui va continuer 
à se déployer pour dynamiser l’emploi sportif, soutenir les associa-
tions, accélérer la transformation numérique des fédérations et la 
transition écologique des équipements sportifs.

•  Le lancement d’une campagne de communication nationale valori-
sant le rôle essentiel du sport pour la santé et incitant les Français 
à pratiquer une activité sportive régulière.

Cette dernière, intitulée C’est trop bon de faire du sport, est une cam-
pagne complète placée sous le sceau du plaisir, du bien-être physique et 
mental. Elle met en scène le sport du quotidien sous toutes ses formes 
(associatif, loisirs, marchand, auto-organisé), à tous les âges de la vie et 
dans tous les milieux.

UN FUTUR SAINT-PATRON  
POUR LA FÉDÉRATION ?
POURQUOI PAS

S’INSCRIRE DÈS MAINTENANT AUX FORMATIONS BAFA/BAFD



Début septembre a été marqué par la plateforme ADAGIO 
qui vient d’apparaître dans le paysage fédéral. Un démarrage 
reporté d’un an en raison de la COVID-19.
Après une formation des comités départementaux et régionaux 
en juin, ceux-ci se sont vu confier la formation des associations 
de leur territoire. Des fiches pratiques élaborées par le siège 
fédéral permettent d’accompagner chaque utilisation de l’outil.

Dès les premiers jours de l’ouverture d’ADAGIO, les structures 
se sont rapidement affiliées (1 association sur 10 au cours des 
7 premiers jours de la mise à disposition de l’outil).
La prochaine étape aura lieu fin octobre avec l’ouverture du 
module formations. Le module manifestations et événements 
sera mis à disposition en décembre.

ADAGIO FAIT SA PREMIÈRE 
RENTRÉE

ET LE GAGNANT DU GRAND JEU-CONCOURS EST…

Dans le cadre des dispositifs de relance des activités, les as-
sociations affiliées à la fédération sont désormais référencées 
sur la plateforme digitale Mon club près de chez moi.
Les associations concernées peuvent compléter leur profil 
sur cette plateforme en indiquant qu'elles s'inscrivent dans 
les dispositifs Pass’Sport, Carte Passerelle et bien d'autres 
informations sur leur association.

DU NOUVEAU POUR  
LES ASSOCIATIONS AFFILIÉES

Dans le cadre de sa campagne de rentrée, la fédération a lancé 
le 1er septembre dernier son grand jeu-concours. 
Pour cette nouvelle édition maintenant devenue culte, la 
fédération a invité l’ensemble de ses licenciés à répondre à 
une question posée sur sa page Facebook, en lien avec la vidéo 
de la nouvelle campagne de communication de la fédération. 
Après une dizaine de jours de concours et près de 50 participants, 
un tirage au sort a été effectué parmi les bonnes réponses 
présentes.
Ayant indiqué la réponse correspondante, sur les lettres  
du logo de la fédération, c’est Christelle Gervaise, licenciée 

à Saint-Pryvé Twirling Sport dans le département du Loiret,  
qui a été élue grande gagnante. La fédération la félicite pour 
cette belle victoire !
Cette licenciée et son association remportent ainsi de 
nombreux cadeaux offerts par les partenaires de la fédération, 
Casal Sport, Gymnova, HelloAsso, ainsi que par la boutique 
fédérale.
La fédération tient tout particulièrement à remercier et à 
féliciter l'ensemble des participants qui ont tenté leur chance 
pour remporter ce grand jeu-concours.
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PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/adagio

PLUS D’INFORMATIONS :

Retrouvez toutes les informations concernant les dispositifs de 
relance des activités www.fscf.asso.fr/actualites/dispositifs-de-
relance-des-activites
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https://www.fscf.asso.fr/actualites/3-questions-marie-amelie-le-fur

Lors du précédent numéro, la 
fédération a proposé à ses lecteurs 
de rencontrer et découvrir Marie-
Amélie Le Fur, présidente du Comité 
paralympique et sportif français en 
route pour les Jeux paralympiques de 
Tokyo, à travers sa rubrique 3 questions 
à. Quelques semaines plus tard, cette 
grande sportive a brillamment mis un 
terme à sa carrière, en décrochant 
une médaille d’argent en saut en 
longueur, avec un saut exceptionnel  

à 6,11 mètres. 

La fédération tient tout particulièrement à féliciter cette grande 
ambassadrice du handisport qui a remporté sa neuvième breloque 
paralympique et qui avance désormais le regard tourné vers les 
Jeux olympiques et paralympiques qui se dérouleront à Paris 
en 2024. 

A noter le très bon résultat de la délégation paralympique aux 
Jeux de Tokyo où l’équipe de France à remporté 54 médailles 
dont 11 en or. Nous attendons désormais avec impatience les jeux 
Paralympique d’Hiver qui se tiendront à Pekin du 4 au 13 mars.

FÉLICITATIONS  
MARIE-AMÉLIE LE FUR

PLUS D’INFORMATIONS :

Chaque année, la fédération est aux premières loges de l’événement 
national Sentez-Vous Sport proposé par le CNOSF[1] au mois de 
septembre. Toutes les associations volontaires déploient des 
actions diverses pour faire connaître leurs activités et leurs 
actions au grand public.

Pour l’année 2021, les trophées Sentez-Vous Sport sont destinés 
à récompenser des entreprises, associations ou collectivités, qui 
mettent en place un programme d’activités physiques et sportives 
au profit de leurs salariés.

La situation de ces derniers 
mois a modifié l'organisation 
des structures et de leurs 
collaborateurs. Certaines 
initiatives en faveur du bien-
être des salariés, notamment 
le sport en entreprise et les 
programmes d 'act i v i tés 
physiques et sportives, ont été impactés par ce contexte : mise 
en place d'activités sportives en visio, challenges entre salariés, 
etc. De nombreuses actions innovantes ont vu le jour durant 
cette période inédite. Lors de l’édition 2021 seront valorisées les 
actions ayant eu pour objectifs de faire vivre le sport en entreprise 
durant la crise sanitaire ou lors de la reprise. Les projets primés 
seront les projets les plus innovants, facilement réplicables et 
avec un impact significatif, qu’ils aient été ou sont organisés 
en présentiel ou en digital au cours de l’année 2020 et/ou 2021. 
Seront récompensés pour cette édition 2021 :

•  Deux projets récompensant des structures de moins de  
250 salariés

•  Deux projets récompensant des structures de plus de  
250 salariés

•  Le jury se réservera le droit de récompenser un projet 
supplémentaire en qualité de Coup de cœur du jury

La date limite de dépôt des candidatures est fixée au 29 octobre 
prochain.

[1] Comité national olympique et sportif français

PLUS D’INFORMATIONS :

Pour toute question, contactez sante@fscf.asso.fr – Pour déposer un 
dossier de candidature https://form.jotform.com/211792017520347

ASSOCIATIONS, LANCEZ-VOUS 
DANS L’AVENTURE  
SENTEZ-VOUS SPORTImpulsé par le comité régional Hauts-

de-France, Anim’ est un projet ludique 
et pédagogique s’inscrivant dans le plan 
de développement fédéral 2020-2024, 

en lien avec le sujet sur la multiactivité.
L'objectif de cette action est de poursuivre la mission d'éducation 
populaire de la fédération en proposant une offre permettant aux 
individus de s'épanouir dans la voie de la non-spécialisation d'activité.
Anim' est une offre de service destinée à différents types de 
structures, sous forme de stages dédiés aux activités innovantes 
et originales. Une large gamme est proposée : kinball, tchoukball, 
poull ball, slackline, pedayoga, etc.
Trois formules de stage sont proposées :

• stage Initiation (1 séance)
• stage Approfondissement (3 séances)
• stage Perfectionnement (5 séances)

La fédération proposera dans son prochain numéro de découvrir 
beaucoup plus en détails cette action innovante, à suivre…

COUP DE PROJECTEUR SUR LE 
PROJET ANIM’

PLUS D’INFORMATIONS :

Pour s’inscrire, rendez-vous sur https://hautsdefrance.fscf.asso.fr/
animloisirs

CARNET 
La fédération a vu disparaître ces derniers mois un de ses 
fidèles. Nos condoléances vont à sa familles et aux proches. 

Jean-Louis Schaal, membre de la commission nationale de 
basket jusqu’en 2013. Il a été formateur et auteur du référentiel 
de formation Basket et entraîneur des équipes jeunes pour 
les jeux de la FICEP.
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3 QUESTIONS À…
FABIENNE VENOT, DIRECTRICE TECHNIQUE 
NATIONALE (DTN) DE LA FÉDÉRATION

POUVEZ-VOUS NOUS PARLER DU PARCOURS QUI VOUS  
A CONDUIT À LA FÉDÉRATION AUJOURD’HUI ?

Le sport a toujours tenu une place importante dans ma vie. 
Fille de sportifs, je suis devenue compétitrice, éducatrice et 
dirigeante sportive en tennis puis dans divers sports de nature. 
Après un diplôme en administration économique et sociale, j’ai 
voulu lier vie professionnelle et passion du sport ; je me suis 
spécialisée en management des activités de sport, tourisme et 
loisirs. Au-delà de la pratique et du militantisme, j’ai souhaité 
m’impliquer dans la mise en œuvre des politiques publiques, 
et c’est ce que je me suis appliquée à faire durant toute ma 
carrière et notamment au sein de la fédération française de 
randonnée. En tant que CTN[1] puis DTN, j’y ai développé la 
pratique des activités de marche et de randonnée à des fins 
de santé, cohésion sociale, inclusion et éducation.

VOUS AVEZ ÉTÉ NOMMÉE DIRECTRICE TECHNIQUE NATIONALE 
DE LA FÉDÉRATION. POURQUOI AVOIR CANDIDATÉ À CE 
POSTE ?

D’une part, parce qu’à 51 ans et après un investissement de 
25 ans consacré à développer l’accessibilité et la pratique des 
sports de nature pour tous et sur tous les territoires, j’ai souhaité 
m’inscrire dans une nouvelle perspective professionnelle. Les 
valeurs, le projet éducatif et le plan de développement 2020/2024 
de la fédération m’intéressent tout particulièrement ; ils sont en 
totale cohérence avec mes idées et mes conceptions personnelles.

D’autre part, parce que je suis consciente que la crise 
sanitaire que nous traversons depuis près de 18 mois, doit 
nous obliger à réinterroger nos modèles de développement 
et à prioriser le déploiement d’une société plus humaine, 
solidaire, responsable et inclusive. Elle nous a révélé toute la 
nécessité de la pratique régulière d’une activité, qu’elle soit 
physique, artistique ou culturelle, source de santé, d’éducation, 
d’intégration et de cohésion sociale. La fédération propose 
aujourd’hui des solutions particulièrement adaptées à cet 
enjeu et offre à tous les publics et sur tous les territoires un 
accès équitable et durable à ces biens communs. J’ai donc 
souhaité mettre l’ensemble de mes connaissances, de mes 
compétences et mon expertise à son service.

DANS CETTE NOUVELLE FONCTION, QUELLES SONT VOS 
MISSIONS D’UNE PART ET VOS PRINCIPAUX OBJECTIFS 
PERSONNELS D’AUTRE PART ?

Mon rôle est de porter les politiques d’État au sein du plan 
de développement de la fédération. Mes actions s’inscriront 
dans le cadre des objectifs partagés entre le ministère chargé 
des Sports, l’Agence nationale du sport et la fédération :

• accompagnement territorial et professionnalisation ;
• développement des activités et diversification des publics ;
•  modernisation de la formation avec introduction de la 

formation à distance ;
• évolution du modèle économique ;
•  sécurisation des pratiques, lutte contre le dopage, les 

violences et les discriminations.
Mes objectifs sont de rassembler tous les acteurs, de mobiliser 
toutes les énergies, de favoriser la transversalité, la solidarité et le 
collectif pour permettre le déploiement du plan de développement, 
la promotion des valeurs fédérales et le rayonnement de  
la fédération.

APRÈS UN INVESTISSEMENT DE 
25 ANS CONSACRÉ À DÉVELOPPER 
L’ACCESSIBILITÉ ET LA PRATIQUE 
DES SPORTS DE NATURE POUR TOUS 
ET SUR TOUS LES TERRITOIRES, 
J’AI SOUHAITÉ M’INSCRIRE DANS 
UNE NOUVELLE PERSPECTIVE 
PROFESSIONNELLE PLUS D’INFORMATIONS :

fabienne.venot@fscf.asso.fr

[1] Conseillère technique nationale



9N ° 2578   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

ACTUALITÉ DES RÉSEAUX SOCIAUX
La fédération publie et relaie de nombreuses informations sur les réseaux sociaux auprès de ses abonnés.
Retrouvez une sélection des principaux tweets et posts des derniers mois.

www.fscf.asso.fr
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LA MUSIQUE FÉDÉRALE PERD L’UN DE SES PLUS ILLUSTRES SERVITEURS EN LA PERSONNE 
DE CHRISTIAN ABOUCAYA. AUX CÔTÉS D’ANDRÉ CHELS, IL FUT L’UN DES ARTISANS DE LA 
CONTINUITÉ DE L’ACTIVITÉ MUSICALE AU SEIN DE LA FÉDÉRATION AU DÉBUT DES ANNÉES 
1980. PASCAL FONTENEAU, VICE-PRÉSIDENT EN CHARGE DES ACTIVITÉS CULTURELLES,  
A SOUHAITÉ LUI RENDRE HOMMAGE.

PASCAL FONTENEAU

MERCI

MONSIEUR ABOUCAYA !

Au début des années 1980, la musique fédérale est au plus 
mal. Après le départ en fanfare de Robert Goute, président 
de la commission fédérale, il ne reste quasiment plus 
personne à bord pour faire vivre cette activité si importante 
pour la fédération.

Suite à ce départ (et à l’organisation d’une autre confédération 
nationale, la CFBF), c’est à une direction collégiale – Christian 
Cazaumajou, Pierre Baboulin et André Chels – qu’il incombe 
de ramener la sérénité. Ce trio sera vite rejoint dès le début 
des années 1980 par de jeunes cadres techniques : Pierre-Yves 
Le Chenadec, Roger Lefebvre, Philippe Hauquier, Philippe 
Charron, Bertrand Lemelle, pour ne citer qu’eux. Le basque 
Christian Aboucaya intègre cette nouvelle équipe. En 1994 
(et jusqu’en 2001), il préside aux déstinées de la commission 
fédérale de musique.

Sous sa présidence, de jeunes musiciens suivent son action 
et celle de la commission, en participant aux stages nationaux 
organisés par la fédération. Certains d’entre eux accèderont 
à des responsabilités nationales.

Christian Aboucaya était un excellent pédagogue. Qui, parmi 
les instrumentistes, n’a jamais joué du Aboucaya lors des 
examens individuels de musique ? Ces recueils d’exercices 
pour les instruments naturels sont toujours d’actualité 
et servent encore pour les programmes d’examens des 
fédérations nationales.

Christian Aboucaya était aussi un excellent compositeur. 
Il s’est intéressé aux formations de niveaux modestes en 
écrivant un répertoire sur mesure et accessible. Une cassette 
audio fut même éditée par la fédération dans les années 
1980 avec des morceaux adaptés pour ces formations. Ce 
support avait pour titre À vous les Jeunes, titre emblématique 
du compositeur marandais Dominique Delbano. On y 
retrouvait certes des compositions de Christian, mais  
aussi des jeunes cadres de l’époque : Philippe Hauquier, 
Patrick Léon, Philippe Charron, Pierre-Yves Le Chenadec, 
Roger Lefebvre et Bertrand Lemelle.

C’est également sous sa direction que la fédération avait 
battu un record mondial : le rassemblement de la plus grande 
fanfare du monde jouant à l’unisson. C’était en 1988, sur le 
stade Marcel Saupin à Nantes lors des grands prix nationaux 
de musique. Un record homologué par le Guinness Book.

Et que dire également des nombreux rapports entretenus 
avec les musiques (les musiciens, les chefs d’orchestre) 
de la fédération. Il pouvait y avoir des divergences, mais le 
respect était mutuel.

Pour tout ce travail accompli, la fédération que je représente 
désormais en tant que vice-président lui dit Merci Monsieur 
Aboucaya.

Plus personnellement, je lui dis Merci Christian.
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Associations 
adhérentes de la

Pour vous aider 
face à la crise,  
le Crédit Mutuel 
vous donne accès à 
sa base de 
connaissances 
associatives.
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Pauline TARDIVEAU, Chargée 
de mission activités sportives

Dorothée SIRVIN, Responsable 
formation fédérale

(1) Délégations régionales académiques à la jeunesse,  
à l'engagement et aux sports

(2) Fédération française handisport

[3] Fédération française de sport adapté
[4] Certificat de qualification professionnelle animateur de loisir sportif

[5] Brevet professionnel de la jeunesse, de l'éducation populaire  
et du sport12

LA FÉDÉRATION PROPOSE DE DÉCOUVRIR LE DÉPLIANT SUR LES 10 BONNES RAISONS  
DE LA REJOINDRE. POUR CE FAIRE, ELLE DONNE LA PAROLE AUX SALARIÉS DU SIÈGE 
FÉDÉRAL ET À LEUR EXPERTISE TERRAIN.

OCÉANE ESTÈVE EN COLLABORATION AVEC LES SALARIÉS DU SIÈGE FÉDÉRAL

des rencontres pour des publics plus jeunes, ou en virtuel 
basées sur la cohésion associative plutôt que sur le niveau 
technique. Des grands évènements mêlant les arts culturels 
tels que « Arts en Fête » ont également vu le jour.

4) DES PRATIQUES VARIÉES POUR TOUS
La fédération favorise la diversification des activités de l’association. 
Dans ce but, elle développe une offre multiactivité accessible à 
chacun, quel que soit le niveau et la forme de pratique dans les 
domaines sportifs, culturels et socio-éducatifs.

La fédération compte aujourd’hui trois 
coordinations, regroupant près de 120 
activités. De même, pour encourager 
l’ouverture des associations à tous les 
publics, la fédération a signé en 2009 une 
convention avec la FFH [2], et en 2011 une 
convention avec la FFSA [3].

5) UNE OFFRE DE FORMATION ADAPTÉE
La fédération accompagne ses membres à la prise de 
responsabilité via : une offre de formation destinée aux 
animateurs d’activités, juges/arbitres, formateurs et dirigeants 
associatifs, à des formations BAFA-BAFD proches de leurs 
territoires et à des qualifications professionnelles dans les 
secteurs du sport et de l’animation (CQP ALS[4] et BP JEPS[5]) 
dispensées par l’Institut de formation FORMA’.

Pour répondre aux besoins de ses associations, la fédération 
propose des formations fédérales destinées 

aux animateurs, aux formateurs d’activités 
sportives et socio-culturelles, et aux 
dirigeants. En 2019-2020, plus de  
700 personnes ont été formées sur 
l’ensemble du territoire. De même, 
la fédération propose de nombreuses 

formations professionnelles telles que 
le CQP ALS ou le BPJEPS grâce à son 
institut de formation Forma'.

6)  DES LICENCES ET ASSURANCES  
AUX TARIFS AVANTAGEUX

La fédération propose aux associations des licences et assurances 
à prix accessibles et négociés pour les associations, les dirigeants 
et les licenciés.

LES 10 RAISONS  
DE S’AFFILIER À LA FÉDÉRATION

1) UNE FÉDÉRATION RECONNUE
Reconnue d’utilité publique, la fédération dispose de deux 
agréments ministériels (sportif, jeunesse et éducation populaire), 
d’une convention avec le ministère de la Culture et de l’agrément 
de l’agence nationale du service civique. Chaque association 
peut ainsi avoir accès à divers fonds, subventions, appels à 
projets et labellisations.

La reconnaissance institutionnelle de la 
fédération se traduit par des dispositifs 
intéressants : l’accessibilité aux formations 
BAFA/ BAFD à tarif réduit, la possibilité 
d’obtenir des subventions liées au projet 
sportif fédéral, à des appels à projets 
culturels, et d‘être alerté des systèmes 
financiers liés aux séjours de vacances, etc. 
Côté emplois, c’est l’accompagnement 
sur de l’apprentissage piloté par les 
DRAJES [1] ou sur des postes jeunesse 
et éducation populaire (FONJEP).

2) UN RÉSEAU DE PROXIMITÉ
La fédération a constitué un réseau de 

proximité représenté par des comités 
régionaux et départementaux. Il offre un 
accompagnement et un soutien appuyé 
aux associations tenant compte des 
spécificités locales.

Les services du siège sont un relai essentiel 
au bon fonctionnement de l’ensemble des 
structures de la fédération, en témoignent 
les nombreux échanges sur des thématiques 

d’ordre juridique, financier, administratif ou règlementaire.

3)  DES RENCONTRES ET ÉVÈNEMENTS 
ACCESSIBLES À TOUS

La fédération permet la rencontre de ses 
adhérents sous le signe du partage et de la 
convivialité au travers des manifestations. 
La participation à ces évènements ou leur 
organisation est ouverte à tous, quel que 
soit le niveau de pratique, avec le soutien 
de la fédération.

Les commissions nationales œuvrent 
pour proposer des nouveaux rendez-
vous et toucher tous les publics tels que 

Pascal LE GOUIC, 
Responsable adjoint du pôle 

activités et formations

Julien MARY, Coordinateur  
des pôles du siège fédéral

Stanislas DUBS, 
Juriste



Richard MARGOT, Chargé 
des actions transversales

Tony HERSARD,  
Chargé des services généraux  

et assurances

Joséphine LHOPITAULT, 
Chargée de communication

Thomas MOURIER, 
Responsable développement, 

marketing et partenariat

Simon VANPEPERSTRAETE, 
Chargé de communication  

digitale
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Soucieuse des responsabilités prises 
par ses dirigeants, la fédé intègre 
gratuitement depuis plus de 6 ans 
l’assurance Responsabilité Civile 
des dirigeants avec l’assurance 
Responsabilité Civile association.

Au-delà des faibles prix proposés, 
l’accompagnement des associations et 
structures affiliées est un point d’honneur 
pour la fédération depuis plus de 10 ans 

avec notamment un interlocuteur dédié au siège pour toutes 
les questions relatives aux assurances

7) DES CONSEILS ET EXPERTISES 
La fédération soutient ses associations dans leurs démarches 
administratives grâce aux conseils d’experts compétents dans 
de nombreux domaines (organisation d’évènements, juridique, 
formations, etc.) et plusieurs thématiques (développement 
durable, handicap, sport santé, etc.).

De plus en plus de structures se tournent 
vers le développement durable. Le 
siège est en soutien pour les aider 
dans le déploiement territorial de la 
politique nationale, en déclinant leur 
charte de développement durable et 
en les accompagnant dans l’organisation 
d’évènements pour obtenir la valorisation 
Démarche responsable.

8) DES OUTILS DE COMMUNICATION
La fédération accompagne ses associations dans le développe-
ment et la promotion de leurs activités. Des supports de  
communication adaptés sont fournis pour leur permettre  

d’être mieux identifiés et assoir davantage 
leur notoriété sur le terrain.
En 2019, la fédération a mis à disposition 
dans le pack rentrée des dépliants 100 % 
chartés FSCF, permettant aux associations 

de se faire connaître sur leur territoire : une 
présentation de la structure et un outil de 
promotion d’un événement organisé.

9) UNE VISIBILITÉ NATIONALE
La fédération valorise les actions menées 
par ses associations via différents canaux de 
communication et notamment le site internet.

Véritable vitrine pour la fédération, celui-ci 
permet de mettre en avant l’engagement 
de près de 1 300 associations affiliées. Il est 
également très utile pour les futurs licenciés 
en quête d’une association prête à les accueillir 
en fonction de leurs besoins.

10) UN RÉSEAU DE PARTENAIRES
La fédération a développé des partenariats afin de soutenir 

et développer la vie associative au quotidien.

Depuis de nombreuses années, la fédération 
possède des partenaires et fournisseurs 
fidèles, acteurs indispensables à son 
développement. Par ses accords, la 
fédération fait profiter à ses associations 

et licenciés d’avantages négociés : codes 
de réduction, offres promotionnelles et 
soutien aux organisateurs des manifestations 
diverses.
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APRÈS UNE ÉDITION 2020 TENUE EN VISIOCONFÉRENCE EN RAISON DE LA CRISE SANITAIRE 
LIÉE À LA COVID-19, LE 109ÈME CONGRÈS FÉDÉRAL SE TIENDRA À L’ESPACE PIERRE BACHELET 
DE DAMMARIE-LES-LYS DU 26 AU 28 NOVEMBRE 2021.

LE CONGRÈS DES RETROUVAILLES

Co-organisé par le siège fédéral et le comité régional  
Île-de-France, cet événement sera celui des retrouvailles 
pour plus de 500 acteurs fédéraux - comité directeur, 
commissions, comités régionaux et départementaux et 
associations – et sera également celui d’échanges autour 
de la thématique Innover pour rebondir. 
Le vendredi soir permettra, à l’occasion de l’inauguration du 
village fédéral, de retrouver les partenaires et fournisseurs 
officiels de la fédération. 
Le samedi matin sera, quant à lui consacré à la présentation 
du comité directeur élu en décembre dernier puis à la tenue 
de l’assemblée générale annuelle. Ouverte et conduite par 
Christian Babonneau, président général, elle permettra 
de soumettre à l’approbation des votants une dizaine de 
résolutions dont notamment le budget annuel et le rapport 
d’activité. 
L’après-midi, une table ronde et un atelier permettront 
de se saisir de la thématique portée par cette 109ème 
édition : état des lieux des associations, transformations, 
adaptations, rôle des associations durant la crise, 
perspectives etc. En effet, bien que la situation liée à la 
Covid soit toujours d’actualité, des amorces de sortie de 
crise voient le jour. Aussi, il conviendra de comprendre, 
via l’expertise de personnes qualifiées, les effets de la 
crise, qu’ils soient positifs ou négatifs, pour assurer la 
stabilité et poursuivre le développement de la fédération. 
Une reprise associative pérenne et dynamique est un 
enjeu fort pour ellle. 
En fin de journée, un temps sera dédié à la valorisation de 
l’engagement bénévole, à la fois pour ceux qui ont œuvré 
largement pour la fédération et pour ceux qui s’engagent 
aujourd’hui, notamment grâce au trophée du jeune dirigeant 

ANNABELLE MATHIEU  

porté par les Amis de la fédération et soutenu par son 
partenaire officiel de la fédération, le Crédit Mutuel. 
Pour clôturer cette journée, le comité régional Île-de-France 
proposera une animation qui mettra en avant la vitalité des 
associations qui composent son territoire.
Le dimanche matin, les activités seront à l’honneur à 
l’occasion des carrefours. Les commissions pourront 
ainsi mettre en lumière leurs projets pour la saison ou 
de mandature. Parallèlement, un carrefour sera dédié à 
l’innovation ce qui permettra d’aborder les différentes façons 
de se renouveler et les présidents de comités départementaux 
pourront échanger avec le président général. 
Durant le week-end, une attention particulière sera portée 
à la solidarité mais également à la démarche responsable 
par l’incitation et la valorisation des transports doux, la 
consommation de produits locaux, etc. 
Présidé par Bruno Gendron, le comité régional Île- 
de-France grâce à son équipe de bénévoles mettra tout en 
œuvre pour que les retrouvailles soient belles. 

INFORMATIONS PRATIQUES
ESPACE PIERRE BACHELET
824 AVENUE DU LYS, 
77190 DAMMARIE-LES-LYS

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/109eme-congres-federal-2021



DU 26 AU 27 JUIN, ONT EU LIEU, PARTOUT EN FRANCE DANS BON NOMBRE DE STRUCTURES 
FÉDÉRALES, LES JOURNÉES LA FSCF EN FÊTE ! CES ÉVÈNEMENTS ÉTAIENT L’OCCASION  
DE SE RETROUVER, APRÈS CES LONGS MOIS SANS PRATIQUE, ET DE PARTAGER À NOUVEAU  
DES MOMENTS FORTS, AUTOUR DES VALEURS DU PROJET ÉDUCATIF DE LA FÉDÉRATION.

LA FSCF EN FÊTE ! 
DES RETROUVAILLES MÉMORABLES

UN ÉVÉNEMENT CRÉATIF ET CONVIVIAL

Pendant plus d’un an, les activités de 
la fédération et de ses structures 

affiliées ont été à l’arrêt sous 
leur forme habituelle. 

Pourtant, partout sur 
le territoire, la plupart 
des associations ont 
f a i t  p re u v e  d ’ u n e 
créativité débordante : 
e n t r a î n e m e n t s  à 

l’extér ieur,  séances 
vidéo, chorales à distance, 

randonnées par petits groupes, 

formations en webinaire, réunions en visioconférence. Ainsi, 
dès que la situation sanitaire l’a permis, la volonté de se 
retrouver et de partager à nouveau ces moments a fait naître 
l’idée de La FSCF en fête !.

À l’approche de l’été, les associations, comités départementaux, 
et régionaux étaient invités à réaliser sur un week-end (le 
samedi, le dimanche ou les deux jours !), sous une forme 
inspirante, un événement festif, convivial et ouvert au plus 
grand nombre. Que ce soit une démonstration sportive ou 
un concert, une déambulation ou animation sonore, une 
kermesse, un cours collectif, une action humanitaire ou 
encore un pique-nique familial, toute liberté était laissée 
aux capacités d’imagination des organisateurs qui ont bien 
voulu jouer le jeu.

OCÉANE ESTÈVE
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Durant tout le week-end, la fédération a repartagé sur 
ses réseaux sociaux toutes les publications effectuées par 
les participants afin de mettre en lumière la vitalité et le 
dynamisme de ses acteurs.

Le lendemain, chaque organisateur a pu transmettre un écrit 
relatant le déroulé de son événement pour qu’il soit relayé 
sur les différents canaux de communication de la fédération.

UNE PREMIÈRE ÉDITION PLEINEMENT 
RÉUSSIE !

Nous avons passé une magnifique journée tous ensemble, nous 
avons hâte de recommencer, nous prévoyons de la refaire tous 
les ans, ce week-end a été un grand moment de partage et de 
convivialité intergénérationnel, tels ont été les mots reçus par 
la fédération à la suite des évènements. Des retours teintés de 
nombreuses notes positives qui ont confirmé le succès de l’initiative.

DES OBJECTIFS BIEN DÉFINIS

Dans ce contexte de crise sanitaire où la pratique associative, 
qu’elle soit culturelle, artistique ou sportive, a dû être mise de 
côté, la nécessité de se rassembler et de rire ensemble s’est 
vite fait ressentir. La FSCF en fête ! avait pour objectif premier 
de permettre aux adhérents et aux structures territoriales de 
montrer que la vie associative est une composante à part entière 
du lien social, indispensable au quotidien de tout un chacun.

Dans un second temps, cet évènement était l’occasion pour les 
structures de se préparer à la future rentrée sportive. C’était 
pour ces dernières une opportunité de mieux se faire connaître, 
de démontrer la richesse de leurs activités, de valoriser leurs 
pratiques, et de promouvoir la fédération vis-à-vis du grand 
public mais également des élus du territoire concerné, d’où 
l’importance d’une communication efficace que ce soit avant, 
pendant ou après l'événement.

DES OUTILS DE COMMUNICATION MIS  
À DISPOSITION

La rentrée se profilant, il était nécessaire pour les structures 
organisatrices de promouvoir leurs événements respectifs 
mais également leurs activités au moyen d’une communication 
complète. Pour ce faire, la fédération a mis à disposition 
un pack évènement composé de nombreux supports, tels 
qu’une affiche et un carton d’invitation, personnalisables, 
des visuels, des guides pour créer un compte sur les réseaux 
sociaux, des exemples de publications, ou encore une trame 
de communiqué de presse.

Le jour-J, les participants se sont retrouvés autour d’un même 
message, porté nationalement : le hashtag #FSCFenFete. 
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LA VOLONTÉ DE SE RETROUVER 
ET DE PARTAGER À NOUVEAU CES 
MOMENTS A FAIT NAÎTRE L’IDÉE DE 
LA FSCF EN FÊTE ! 



En effet, La FSCF en fête ! a séduit les multiples 
participants qui ont eu le plaisir de se réunir 
pour partager des petits bonheurs simples 
le temps d’une journée ensoleillée rythmée 
par le sourire des adhérents.

Que ce soit au détour d’un 
tournoi sportif dans le 
grand Est, d’un gala en 
Nouvelle-Aquitaine, d’un 
flash mob en Bretagne, 
d’une journée porte ouverte 
en Île-de-France, d’une 
randonnée en Bourgogne-
Franche-Comté ou même 
d’un simple pique-nique en 
Auvergne-Rhône-Alpes, toutes les associations et structures 
fédérales ont redoublé d’efforts et d’inventivité afin de rassembler 
enfants, parents, amis et familles.

DES RETOURS TEINTÉS DE 
NOMBREUSES NOTES POSITIVES  
QUI ONT CONFIRMÉ LE SUCCÈS DE 
L’INITIATIVE

LES CHIFFRES CLÉS DE L’ÉVÈNEMENT
Du côté des manifestations :

• Près de 80 associations inscrites
•  douze territoires régionaux concernés dont les DOM-TOM,

Du côté des réseaux sociaux :
•  plus de 1 000 interactions avec la publication annonce J-1 sur 

Instagram,
•  près de 80 stories[1] partagées avec la mention @lafscf,
•  plus de 100 utilisations de l’hashtag #FSCFenFete sur le week-end,
•  + 1 725% d’interactions sur la page Instagram durant les évènements La FSCF 

en fête !.

La fédération tient à remercier chaleureusement tous les participants !

[1] Petite vidéo de cinq à dix secondes,  
déposée par l'utilisateur d'un réseau social au moyen d'internet 

(exemple Instagram et Facebook).
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PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/la-fscf-en-fete
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LAURENCE MUNOZ, VICE-PRÉSIDENTE RECHERCHE, DÉVELOPPEMENT ET INNOVATIONS, 
PROPOSE À TRAVERS CETTE QUATRIÈME ET DERNIÈRE PARTIE DE POURSUIVRE LA 
PRÉSENTATION DE SON OUVRAGE INTITULÉ L’IMPLICATION SOCIALE DU MOUVEMENT 
SPORTIF ASSOCIATIF : LA FSCF ENTRE PERMANENCE ET MUTATIONS.

LAURENCE MUNOZ

L’ANALYSE DES POLITIQUES PUBLIQUES  
ET LEUR INFLUENCE SUR L’ÉVOLUTION  
DU MOUVEMENT SPORTIF : L’EXEMPLE  
DU SPORT-SANTÉ
Cette partie s’intéresse à la montée des préoccupations sociales 
en matière de lutte contre la sédentarité depuis la fin du xxe siècle 
et sa récente mise à l’agenda politique, suscitant des offres de 
services par des acteurs issus de divers mondes : associatif, 
sanitaire et social, collectivités territoriales et secteur privé. 

La FSCF fait partie des acteurs engagés dans cette démarche, 
se situant ainsi au carrefour de multiples initiatives de toutes 
sortes. La FSCF, nouvelle opératrice de santé ? question posée 
par Yves Morales dans le titre de son article consiste à interroger 
les actions menées par ce groupement sportif omnisport sous 
l’effet d’injonctions politiques. La problématique retenue consiste 
ainsi à mettre en évidence la reconfiguration des rapports que 
le monde sportif entretient avec les pouvoirs publics dans le 
cadre de nouvelles formes de gouvernement des corps dans la 
société. Les modes de financement sont en particulier étudiés, 

L’IMPLICATION SOCIALE DU 
MOUVEMENT SPORTIF ASSOCIATIF : 
LA FSCF ENTRE PERMANENCE 
ET MUTATIONS (4e PARTIE)



ils passent des subventions à des conventions d’objectifs pour 
devenir parfois des quasi-commandes publiques. Comment 
la vie associative parvient-elle à prendre le costume de ces 
nouvelles missions ?

Plus généralement, leurs travaux s’inscrivent dans les débats 
relatifs aux instruments de ces politiques, objectifs et normes, aux 
ressources et aux contraintes qui encadrent l’engagement ainsi 
qu’à l’articulation entre les différentes échelles de gouvernement 
sur le territoire.

LA FÉDÉRATION LÀ-DEDANS ?
La FSCF met en place depuis le début du 21ème siècle une 
politique en matière de sport santé. Elle participe donc d’un 
mouvement de fond, totalement intégré dans les évolutions 
contemporaines. Bien qu’imprégnée d’une démarche séculaire 
du sport pour tous, la pratique des APS par la santé modifie le 
rapport aux activités plus classiques, de loisirs ou compétitives. 
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Savoir-faire et faire savoir constituent un défi de taille. Former 
ses acteurs, qualifier et quantifier les démarches, solliciter 
des financements récurrents, acculturer les dirigeants à de 
nouveaux objectifs, c’est toute la vie associative qui s’en trouve 
modifiée, et avec elle une certaine identité.

La démarche Atoutform’ initiée dans la région Auvergne-
Rhône-Alpes est transférée durant la mandature de 2008 à 
2012 à l’échelle du territoire. Dès lors, un dispositif complet 
s’organise positionnant la démarche qualité comme prioritaire, 
par la signature avec les associations engagées d’une charte. A 
petits pas, la FSCF déploie d’abord son programme Atout+ pour 
lutter contre la sédentarité, dans une démarche de prévention 
primaire, puis Form+, pour mettre en place les conditions d’une 
pratique adaptée auprès de publics atteints de pathologie 
de longue durée. La FSCF s’inscrit donc résolument dans 
l’actualité du sport « dit « sur ordonnance » et l’ensemble des 
plans nationaux successifs nutrition santé.

LE MOT DU LABO  
Le Centre de Recherche Sciences Sociales, Sport 
et corps (CRESCO) à Toulouse est composé de trois 
axes. Le premier renvoie très spécialement à la 
thématique abordée pour le colloque. 

Disposit i fs de santé publique et processus 
d’incorporation/transformation des habitudes 
de vie : Cette orientation aborde les différentes 
formes de gouvernement sanitaire en étudiant les 
modes de construction et de mises en œuvre des 
dispositifs et des politiques de santé publique. Elle 
étudie conjointement les rapports au corps et les 
pratiques de santé de différentes populations, en 
relation avec leurs modes de vie. Il s’agit ainsi de 
cerner finement les inégalités sociales en matière 
de santé, d’analyser l’évolution de l’action publique 
dans ce secteur et d’étudier tout particulièrement 
les effets des politiques et dispositifs de promotion 
des activités physiques sur la transformation des 
rapports au corps et à la santé.

LES ENJEUX
DEMAIN…
Allier la culture historique sportive et culturelle 
de la fédération aux nouveaux modes partenariaux 
publics-privés qui se construisent dès le début du xxie 
siècle. Il s’agit d’un défi majeur pour maintenir l’esprit 
associatif, en entrant dans une collaboration avec le 
service public et en tentant, dans le même temps d’y 
associer des opérateurs privés. La vie associative 
dans sa richesse accueille plutôt favorablement ces 
mutations et réagit avec plus ou moins d’énergie, de 
compétence et d’ardeur, tant les cas de figures sont 
en réalité différents.transformer les fondements de 
la vie associative.

POUR ALLER PLUS LOIN

HONTA, MARINA. 

L’organisation locale de l’équité en santé ou 
les errements de l’intersectorialité, Revue 
d’Epidémiologie et de Santé Publique, 2019.
https://doi.org/10.1016/j.respe.2018.12.059.

Ces dernières années ont vu une nouvelle donne institu-
tionnelle consacrer, en France, des évolutions destinées à 
favoriser l’adoption de politiques de santé partenariales, 
intersectorielles et modulées en fonction de l’état de  
santé des populations. Néanmoins, parce que relever le 
défi de l’équité en santé dépend largement de la mobili-
sation d’un grand nombre de protagonistes aux initiatives, 
intérêts et valeurs très hétérogènes, la conduite de telles 
politiques ouvre potentiellement un espace d’affronte-
ments entre ceux qui souhaitent la promouvoir et ceux 
qui refusent, contestent, contournent ou neutralisent les 
reconfigurations de l’action publique et des routines de 
travail qu’elle induit immanquablement. Cette entreprise 
peut dès lors être marquée par des tensions et un sur-
croît de contraintes pour les acteurs. Aussi reste-t-elle, 
dans ce cadre, largement conditionnelle.

VIEILLE MARCHISET, GILLES, 

Activités physiques et santé. Une conversion des 
corps en marche, Corps. Revue interdisciplinaire, 
n° 17, juin 2019.
https://journals.openedition.org/lectures/39722

Faire du sport pour être en bonne santé, se mettre en 
mouvement pour mieux vivre, bouger pour être sain : 
tel est un nouveau credo diffusé à différentes échelles, 
internationales, mais aussi locales. Cet ouvrage propose 
une analyse de la fabrique et de la diffusion de ce récit 
santéiste dans le cadre d"une socio-anthropologie cri-
tique et morale. Dans cette perspective, cette injonction 
normative à la pratique physique régulière et raisonnée 
est analysée comme une conversion des corps, menée 
par des entrepreneurs de bien-être corporel.



TIPHAINE CARIOU EN COLLABORATION AVEC BERTRAND ROUSSEAU, EMMANUEL BARROU, STÉPHANE PRÉTAGUT ET ANNE-MARIE LEMOINE

POUR L’ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ (OMS), LA SANTÉ EST UN ÉTAT COMPLET 
DE BIEN-ÊTRE PHYSIQUE, MENTAL ET SOCIAL, QUI NE CONSISTE PAS SEULEMENT EN UNE 
ABSENCE DE MALADIE OU D’INFIRMITÉ. CETTE DÉFINITION N’A RIEN DE RÉVOLUTIONNAIRE 
ET POURTANT, ELLE MONTRE QUE LES BIENFAITS DES PRATIQUES SPORTIVES ET 
ARTISTIQUES SONT INNOMBRABLE SUR LE PLAN PHYSIQUE ET MORAL ET UN ATOUT D’UN 
POINT DE VUE INDIVIDUEL OU COLLECTIF.

APPORTENT À L’HUMAIN ?

QU’EST-CE QUE LE 
SPORT ET LA CULTURE
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Comme on le sait, le rythme des Français a été extrêmement 
perturbé par l’épidémie de la Covid-19 et ses confinements 
successifs. Selon une source de l’Injep, 38 % des Français 
auraient notamment diminué leur pratique sportive pendant 
le premier confinement. De nombreux médecins redoutent 
les conséquences de cette situation inédite, notamment 
pour les personnes qui souffrent de pathologies chroniques 
comme le diabète, l’arthrose ou l’obésité. Pour aller plus loin, 
le magazine Sciences et Avenir revenait, en avril 2021, sur une 
étude britannique qui a fait beaucoup parler d’elle. Selon ses 
chercheurs : Le manque d'activité physique régulière pèserait 
plus sur le risque d'hospitalisation, d'entrée en réanimation et 
de décès du Covid-19 que l'obésité ou le tabagisme. Être inactif 
multiplierait le risque d'hospitalisation par 2,3 et de décès par 
2,5 en cas de Covid-19, par rapport aux personnes réalisant une 
activité physique suffisante et régulière. Le manque d’activité 
physique, la sédentarité élevée et la diminution de l’activité 
physique ont été associés à l’anxiété, à la dépression ou à 
des troubles du sommeil déclarés pendant le confinement.

ACTUELLEMENT, 50 % DE  
LA POPULATION FRANÇAISE 
NE SUIT TOUJOURS PAS LES 
RECOMMANDATIONS DE L’OMS

Actuellement, 50 % de la population française ne suit toujours pas 
les recommandations de l’OMS, qui sont de 150 minutes de sport 
par semaine. Lorsqu’on ne respecte pas ces recommandations, 
le risque de développer une maladie évitable augmente de façon 
considérable : De nombreuses études ont montré que l’activité 
physique est bonne pour la santé. Mais de mon point de vue, 
l’ennemi n° 1 c’est la sédentarité, l’inactivité. L’important, c’est 
être actif, aussi bien physiquement qu’intellectuellement. 
Pour avoir une meilleure espérance de vie, on sait que les 
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en meilleur santé, se déclarent satisfaits de leur vie, sont 
moins anxieux et déprimés. L’idéal, c’est d’être aussi bien 
actif physiquement qu’intellectuellement. La formule « avoir 
un esprit sain dans un corps sain » est un peu galvaudée mais 
elle n’a jamais été aussi vraie, ajoute Bertrand Rousseau.

Toute la vie, les arts ont une influence positive sur la santé. 
Pour exemple, les enfants auxquels les parents lisent une 
histoire avant le coucher bénéficieraient de plus longues nuits 
et d’une concentration accrue à l’école. Chez les adolescents, 
des cours de théâtre peuvent faciliter l’autonomie et renforcer le 
bien-être. En fin de vie, la musique peut stimuler les fonctions 
cognitives chez les personnes souffrant de démence : on a 
constaté que le chant, en particulier, améliorait l’attention, 
la mémoire épisodique et les fonctions exécutives. Dans les 
établissements de santé, les activités artistiques peuvent 
également servir de complément aux protocoles thérapeutiques 
ou renforcer ces derniers, notamment pour la diminution de 
la douleur (Source : Rapport de l’OMS : What is the evidence 
on the role of the arts in improving health and well-being ?).

DES JEUNES EN ACTION

De très nombreuses études montrent que l’activité sportive est 
fondamentale pour un développement optimum de l’enfant. 
Sur le site www.pediact.com, on apprend notamment que 
sur le plan physique le sport est particulièrement bon pour le 
renforcement des muscles et des os, pour l’amélioration des 
réflexes et de l’attention et pour la réduction de l’obésité. En 
France, selon les références utilisées, environ 16 à 18 % des 
enfants de 7 à 9 ans présentent un surpoids, dont 3 à 4 % sont 
aujourd’hui obèses. Un chiffre en augmentation constante.

activités les plus bénéfiques sont celles 
qui augmentent la fréquence cardiaque, 
comme les sports d’endurance, 
explique le médecin fédéral Bertrand 
Rousseau. Pour déjouer les effets 
néfastes de la sédentarité, il est 
notamment encouragé de privilégier 
des déplacements actifs quotidiens 
comme la marche à pied, le vélo et même 
la trottinette !

Comme l’indiquait l’OMS dans sa définition globale, la santé ne 
doit pas être envisagée uniquement du point de vue médical 
mais, au-delà, en prenant en compte les aspects psychologiques 
et sociaux. Luttant contre le stress, la dépression et l’anxiété, 
l’activité physique est également un vecteur de bien-être, 
agissant directement sur notre santé mentale. De façon 
indirecte, le sport permet aussi d’améliorer l’estime de soi et 
la confiance en soi et de renforcer les liens d’appartenance 
sociale et d’intégration. Pour aller plus loin, l’ONU rappelle 
dans cette définition l’un des objectifs du sport : Le sport, 
sous sa forme la plus fondamentale, encourage également 
la participation équilibrée des hommes et des femmes et a la 
capacité de promouvoir et de réaliser l’égalité des sexes. Les 
femmes et les filles peuvent être autonomisées par le sport 
et l’activité physique et bénéficient de l’impact positif du sport 
sur la santé et la situation psychosociale.

Les bienfaits des pratiques. culturelle sur la santé sont moins 
connus du grand public. Pourtant, de nombreux articles 
scientifiques ont montré leur intérêt sur la santé globale des 
personnes, qu’elles soient en bonne santé ou malades. Les 
effets bénéfiques concernent la santé physique mais aussi 
fortement les aspects psychologiques et sociaux de la santé : 
On sait aujourd’hui que les hommes et les femmes qui ont 
une activité artistique/culturelle, quel qu’en soit le type, sont 

TOUTE LA VIE, LES ARTS ONT  
UNE INFLUENCE POSITIVE  
SUR LA SANTÉ

LES MÉFAITS DE LA 
SÉDENTARITÉ ET DE 
L’INACTIVITÉ SUR LA SANTÉ

•  2 millions de décès prématurés dans le monde 
par an

•  4e facteur de mortalité au monde (6 % des 
décès)

•  21 % à 25 % des cancers du sein et du colon
• 27 % des diabètes
•  30 % des maladies ischémiques (infarctus, etc.)

Bertrand ROUSSEAU, 
médecin fédéral
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L’ART ET LA SANTÉ

L’art peut être bénéfique pour la santé, tant physique 
que mentale. C’est l’une des principales conclusions 
d’un rapport du Bureau régional de l’OMS pour  
l’Europe en 2019, qui analyse les éléments de 
preuve tirés de plus de 900 publications du monde 
entier. Il s’agit, à ce jour, de l’étude la plus complète 
de bases factuelles sur les arts et la santé. Faire 
entrer l’art dans la vie de quelqu’un par le biais 
d’activités telles que la danse, le chant ou la fré-
quentation de musées et de concerts nous donne 
une clé supplémentaire pour améliorer notre san-
té physique et mentale, déclare le docteur Piroska 
Östlin, directrice régionale de l’OMS pour l’Europe 
par intérim. « Les exemples cités dans ce rapport 
inédit montrent comment les arts permettent de gé-
rer des problèmes de santé pénibles ou complexes 
comme le diabète, l’obésité ou la mauvaise santé 
mentale. Ils envisagent la santé et le bien-être dans 
un contexte sociétal et communautaire plus large, 
et proposent des solutions là où la pratique médi-
cale habituelle n’a pu, jusqu’à présent, apporter des  
réponses efficaces, explique le docteur Östlin1.

Selon www.lesechos.fr, Une heure supplémentaire passée 
chaque jour devant les écrans augmente nettement le risque 
de prendre du poids chez les 9-10 ans, assure une récente 
publication (Pediatric Obesity, juin 2021) (…) L'étude a été 
réalisée avant la pandémie de Covid-19, qui a encore un peu 
plus conduit à rester statique devant les écrans (enseignement 
à distance, loisirs, etc.) et à limiter le sport à l'école. Ce qui 
fait craindre une poussée de surpoids chez les enfants – mais 
aussi chez les adultes – dans les prochains mois. Selon les 

recommandations de l’OMS en 2020 sont conseillées pour les 
enfants et les adolescents 60 minutes par jour en moyenne 
d’activité physique essentiellement d’endurance d’intensité 
modérée à soutenue et ce, tout au long de la semaine.

Toujours sur le site www.pediact.com, on apprend également 
que sur le plan psychologique, l’activité sportive favorise 
le renforcement de l’estime de soi, un plus grand degré 
d’empathie, ainsi que la réduction des risques de stress et de 
dépression. Dans ce domaine, les neurosciences apportent 
un nouvel éclairage. En 2019, des chercheurs américains 
de l’université de Saint-Louis ont notamment examiné la 
relation chez l’enfant entre le sport, le développement du 
cerveau et le risque de dépression. Selon ces chercheurs, 
dont les résultats ont été publiés dans la revue Biological 
Psychiatry : Cognitive Neuroscience and Neuroimaging, la 
participation à des sports d’équipe réduirait les symptômes 
dépressifs grâce à l’exercice physique et l’interaction sociale : 
une nouvelle donnée démontrée par l’étude du volume de 
l’hippocampe chez les enfants.

Quant au plan cognitif et social, l’activité physique favoriserait 
une plus grande sociabilité avec les autres enfants et même une 
amélioration des résultats scolaires. Sur le site de l’université 
de Genève – www.unige.ch –, on apprend notamment qu'il 
y aurait un lien entre la capacité cardiorespiratoire des 
enfants et leurs résultats scolaires, d’où l’importance des 
cours d’éducation physique à l’école.

Pour Emmanuel Barrou, responsable de la commission 
nationale Éveil de l’enfant au sein de la fédération, il 
serait souhaitable que les enfants commencent l’activité 

[1] https://www.euro.who.int/

EMMANUEL BARROU, RESPONSABLE DE LA COMMISSION  
NATIONALE DE L’ÉVEIL DE L’ENFANT LORS DE LA JOURNÉE PRESSE 
DESTINÉE À L’ACTIVITÉ, AU SIÈGE DE LA FÉDÉRATION EN 2019
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LE MOT D’ANNE-MARIE 
LEMOINE, MEMBRE  
DU COMITÉ DIRECTEUR  
DE LA FÉDÉRATION, 
CHARGÉE DE MISSION 
POUR LA FORMATION  
DES DIRIGEANTS
Outre ma fonction fédérale, 
je suis également direc-
trice de collège dans 
la région nantaise. 
Selon moi, les acti-
vités sportives et ar-
tistiques permettent 
à tous de grandir, 
de s’épanouir indi-
viduellement. Pour 
les enfants, les ado-
lescents, cela permet de 
se construire, de découvrir, 
de développer des compétences et ses talents. Et 
aussi de se connaître mieux. La pratique d’activités 
donne également la possibilité de côtoyer d’autres 
personnes, cela participe à l’ouverture sociale, la 
construction de la relation aux autres et la forma-
tion de réseaux. L’acquisition de connaissances que 
le jeune trouve dans son parcours scolaire ne suffit 
pas à sa construction personnelle.

Les activités sportives, culturelles et artistiques 
qu’il peut pratiquer représentent un élément impor-
tant dans son épanouissement et lui permettent de 
prendre ou reprendre confiance en lui. Dans le col-
lège où je travaille, on propose un atelier slam tous 
les ans qui rencontre beaucoup de succès. C’est un 
lieu où les jeunes peuvent et osent exprimer leurs 
sentiments, leurs inquiétudes, évoquer des moments 
importants heureux ou tristes, de leur vie. Et c’est 
très important ! S’exprimer leur permet d’avancer, 
de grandir, et parfois de donner du sens à leur vie.

LE MOT DE STÉPHANE 
PRÉTAGUT, CHEF DU 
SERVICE D’ADDICTOLOGIE 
DU CHU DE NANTES

Dans mon service, je 
reçois en consulta-
t ion des sport i fs 
qui ont des bles-
sures à répétition 
ou des problèmes 
de stress impor- 
tants qui viennent 
à l’encontre de leurs 
performances. Je re-
çois aussi des jeunes qui 
évoluent dans des structures 
intensives comme sport études ou pôle espoir. Ces 
consultations mettent souvent en lumière des pro-
blématiques liées au stress ou à l’alimentation. On 
sait aujourd’hui qu’un tiers des jeunes sportifs de 
haut niveau présentent des troubles alimentaires 
subcliniques. Pour devenir adulte, un adolescent a 
besoin de sortir du giron familial, de devenir au-
tonome par rapport à ses parents en faisant ses 
propres expériences, en découvrant ses propres 
limites. C’est une période très importante. Et dans 
le monde du sport, c’est à 12-14 ans que l’on pro-
pose aux jeunes de s’inscrire dans une carrière de 
haut niveau et donc de partir souvent très loin de 
chez eux dans un centre, avec une organisation en 
internat et des entraînements intensifs. Mais pour 
autant, ils ne sont pas toujours prêts et armés pour 
réaliser leur mutation et leur maturation, et au fil 
des mois ils peuvent présenter de plus en plus de 
difficultés. Je remarque souvent qu’il y a une grande 
différence entre les gestes techniques qu’ils sont 
déjà capables de faire et le peu d’émotions qu’ils 
arrivent à exprimer. J’essaie de leur offrir un espace 
de parole qui leur fait souvent beaucoup de bien et 
leur permet de s’épanouir à nouveau.

physique dès leurs 2 ans, en participant à des sessions 
d’éveil : Basé sur la multiactivité, cette discipline favorise 
un développement physique global et permet aux plus 
petits de commencer à construire leur relation aux autres. 
Quant à l’activité sportive pour les plus grands, elle permet 
d’apprendre aux enfants le goût de l’effort et tout ce qui 
est lié au respect : respect de l’entraîneur, du groupe, 
des règles du jeu, etc. Tout cela va leur servir dans la vie 
scolaire. Le sport permet aussi de développer ses facultés 

d’adaptation car chacun est obligé de continuellement 
s’adapter à de nouvelles situations, tel un partenaire ou 
un adversaire. Comme dans la vie ! Et notamment durant 
toute cette période de crise sanitaire. Plus généralement, 
le sport permet une ouverture au monde. De plus en plus 
d’associations affiliées à la fédération font de la sensibilisation 
à l’écologie en proposant des actions de tri de déchets ou 
du covoiturage. Toutes ces actions marquent beaucoup les 
enfants, raconte-t-il.

DE TRÈS NOMBREUSES ÉTUDES MONTRENT QUE L’ACTIVITÉ SPORTIVE  
EST FONDAMENTALE POUR UN DÉVELOPPEMENT OPTIMUM DE L’ENFANT



24

L’OBJECTIF DE LA FÉDÉRATION EST DE PROPOSER DES ACTIVITÉS SPORTIVES 
ET CULTURELLES À TOUTE PERSONNE DU PLUS JEUNE ÂGE À UN ÂGE  
AVANCÉ, QUEL QUE SOIT L'ÉTAT DE SANTÉ (EN BONNE SANTÉ ET PORTEUR  
DE FRAGILITÉS OU DE HANDICAPS), LE GENRE OU LE STATUT SOCIAL

proposées au sein de la fédération pour lutter contre l’inactivité 
– Gym Form’, randonnées, foot en marchant, etc. - jusqu’à 
un âge avancé.

Le plus important à la fédération, c’est bouger et partager, en 
toute convivialité ! Mais comme cela se constate dans les pages 
précédentes, les apports du sport et de la culture à l’humain 
vont également au-delà de l’aspect uniquement santé. La 
fédération est une fédération affinitaire humaniste qui tente de 
placer l’homme au cœur de ses préoccupations. 

À travers l’ensemble des activités et des actions qu’elle propose, 
elle vise l’épanouissement harmonieux de la personne dans 
toutes ses dimensions.

La fédération favorise la diversification des activités de 
l'association. Dans ce but, elle développe une offre multiactivité 
accessible à chacun, sans distinction, quel que soit le niveau et 
la forme de pratique souhaitée dans les domaines sportifs et 
culturels. La fédération permet également la rencontre de ses 
adhérents sous le signe de partage et de la convivialité au travers 
des manifestations départementales, régionales, nationales, 
compétitives ou non. La participation à ces événements ou 
leur organisation est ouverte à tous, sans sélection, avec le 
soutien de la fédération.

La fédération privilégie une vie associative propice au vivre-ensemble 
et à la joie partagée. C’est pour cela qu’elle fonde ses objectifs 
éducatifs essentiellement sur l’ouverture, le respect, l’autonomie, 
la solidarité et la responsabilité : L’essence même du projet 
éducatif de la fédération, c’est l’épanouissement des adhérents 
dans toutes les dimensions possibles, pas seulement physiques 
mais aussi sociales et relationnelles. Notre objectif n’est pas de 
créer des champions mais de participer à l’épanouissement des 
licenciés. L’ouverture est pour nous une valeur forte. À travers 
les différentes activités, les adhérents peuvent côtoyer des 
personnes qu’ils n’auraient jamais rencontrées. La solidarité 
est également une valeur que nous défendons : dans les sports 
collectifs notamment, il faut vraiment créer une cohésion et être 
solidaire malgré ses différences pour que le groupe fonctionne. 
L’un des autres piliers du projet éducatif est l’autonomie : grâce aux 
activités que nous proposons, les jeunes, notamment, prennent 
confiance et sont de plus en plus autonomes, devenant ainsi 
acteur de leur propre vie. Enfin, nous pensons aussi que tout type 
d’activité artistique ou sportive participe à la construction de la 
personne à travers les valeurs de respect - respect de l’arbitre 
mais aussi de l’animateur, de l’adversaire, du règlement, etc., 
explique Anne-Marie Lemoine.

LA FÉDÉRATION, LA CULTURE SANTÉ

Comme vu dans le  dossier, Un esprit sain dans un corps sain 
doit être la boussole quotidienne et prendre toute sa valeur 
à la fédération.

L’objectif de la fédération est de proposer des activités 
sportives et culturelles à toute personne, du plus jeune âge 
à un âge avancé, quel que soit l'état de santé (en bonne 
santé et porteur de fragilités ou de handicaps), le genre ou 
le statut social. Chaque personne à la fédération doit pouvoir 
trouver une activité adaptée et qui lui plaise. Il est naturel 
pour la fédération de participer à l’effort national de santé 
publique sur ce sujet, d’autant que de nombreuses activités 
fédérales peuvent contribuer à l’amélioration de la santé de 
nos adhérents.

Une commission nationale bien-être mieux-être a été créée 
en 2012 pour établir une stratégie sport santé au sein de la 
fédération. Un programme santé a été mis en place par la 
suite, le programme Atoutform’. Il a pour ambition de prendre 
en charge globalement tous les aspects santé des activités 
fédérales. De nombreuses activités physiques de loisir sont 



SAVANT MÉLANGE ENTRE LE FOOT ET LE GOLF, CETTE ACTIVITÉ LUDIQUE ET AMUSANTE EST 
AUSSI BIEN PRATIQUÉE EN ASSOCIATION QU’EN LOISIR.

OCÉANE ESTÈVE EN COLLABORATION AVEC BENOÎT JOAQUIM, GEOFFROY DOMENECH ET AURÉLIE AZEVEDO

LE FOOTGOLF, UNE NOUVELLE 
PRATIQUE SPORTIVE À LA MODE !
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UN SPORT HYBRIDE

Rencontre de valeurs fortes propres 
à deux sports, le foot et le golf, le 
footgolf se joue sur un terrain de golf, 
pratique dont il est majoritairement 
inspiré. En effet, les tenues, le jargon 
et même les règles y sont sensiblement 
identiques. L’objectif est simple : mettre 
un ballon de football dans les trous du 
parcours adapté, le tout en réalisant le 
moins de coups possible. Les circuits sont des 9 et 18 trous 
en compétition, soit environ une distance de 15 km au total, ou 
bien des circuits 6 ou 12 trous en loisir.
Apparu en 2009 lors de tournois d’exhibition aux Pays-Bas, c’est 
quelques années plus tard que le FootGolf arrive en France. 
Grâce à Romuald Pretot, ancien directeur commercial de clubs 
de football, et désormais président de l’Association française 
de footgolf (AFFG), la pratique prend racine dans le 
paysage sportif français. Un jour, Romuald reçoit un 
mel à propos de footgolf. Fan du concept et ayant un 
réseau important dans le monde du football avec de 
grands noms tels que Jean-Pierre Papin ou encore 
Sylvain Wiltord, il décide de créer un événement de 
footgolf VIP raconte Benoît Joaquim, responsable 
marketing et communication à l’AFFG. Source d’un 
réel engouement chez les participants et les médias, 
l’évènement sonne la création, en 2013, de l’AFFG, qui a pour 
rôle d’organiser, développer et promouvoir la pratique en France, 
et de fédérer les pratiquants.

UNE PRATIQUE IDÉALE POUR LE CORPS  
ET L’ESPRIT !
Au niveau moteur, cette activité fait travailler l’ensemble du 
corps, notamment les jambes qui sont très sollicitées. Lors 
des compétitions, les parcours sont reproduits 2 à 3 fois par 
les participants durant le week-end, ce qui rend la pratique 
très physique ! complète Benoît Joaquim.

Au niveau mental, la concentration est la capacité la plus 
développée. Les joueurs travaillent également leur lucidité, qui est 
rudement mise à l’épreuve lors des week-ends de compétition.
Aurélie, pratiquante, ajoute : en tant que joueuse de football, 
le footgolf m’a réellement permis de développer mes frappes 

et ma précision. C’est également un super moyen 
de se vider l’esprit entre amis !

LE FOOTGOLF, UN MOTEUR  
POUR UNE ASSOCIATION
Cette nouvelle discipline est accessible à tous, jeunes, 
féminines, seniors, etc. Elle permet aux pratiquants 
d’évoluer dans un cadre époustouflant : les parcours 
de golf. C’est également un bon compromis pour les 

joueurs ou anciens joueurs de football qui veulent toujours taper 
dans le ballon, en toute décontraction.
Geoffroy Domenech, président de la section footgolf du Racing-
club de Strasbourg omnisport amateur, salue l’importance que la 
discipline a pris dans l’association : le footgolf a permis d’attirer de 
nouveaux licenciés, et notamment des féminines. Nous sommes 
fiers d’avoir plus de 15 % de pratiquantes. De même, le nombre 
de pratiquants a doublé en 2 ans et nous avons réussi à faire 
signer notre premier junior de moins de 18 ans cette année !
Quant à lui, Benoît Joaquim conclut : Pour un sport, atteindre 
un tel niveau de développement en 8 ans est déjà une grande 
fierté et témoigne de l’attrait pour les pratiquants !
Activité ludique et amusante à pratiquer entre amis, en famille 
ou plus sérieusement au sein d’associations, le footgolf propose 
à chacun tous de nombreux bénéfices !

Pour en découvrir davantage sur la discipline, rendez-vous sur  
https://www.footgolf-france.fr

PLUS D’INFORMATIONS :

CETTE NOUVELLE DISCIPLINE EST 
ACCESSIBLE À TOUS ET PERMET AUX 
PRATIQUANTS D’ÉVOLUER DANS UN 
CADRE ÉPOUSTOUFLANT

Romuald PRÉTOT,  
président de l'association 

française de footgolf
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LE RÉPERTOIRE NATIONAL QUALITÉ (RNQ)
Sont concernés par l’obligation de certification Qualité les 
organismes dispensant des actions de formation et/ou des 
actions de validation des acquis de l’expérience (VAE) et/ou 
des bilans de compétences. Ils devront avoir été audités et 
certifiés avant le 1er janvier 2022.

La démarche qualité s’appuie sur le référentiel national 
qualité (RNQ) qui comprend 7 critères déclinés en 32 
indicateurs avec des spécificités liées au périmètre de 
certification du prestataire :
•  Critère 1 :  Information du public sur les prestations et 

performances
•  Critère 2 :  Identification des objectifs des prestations
•  Critère 3 :  Adaptation aux publics en termes d’accueil, 

d’accompagnement, de suivi
•  Critère 4 :  Adéquation des moyens pédagogiques, techniques 

et d’encadrement
•  Critère 5 :  Qualification des personnes chargées de mettre 

en œuvre les prestations

À COMPTER DU 1er JANVIER 2022, LA CERTIFICATION QUALITÉ QUALIOPI SERA OBLIGATOIRE 
POUR TOUT PRESTATAIRE SOUHAITANT QUE SON OFFRE LIÉE AU DÉVELOPPEMENT DES 
COMPÉTENCES PUISSE ÊTRE FINANCÉE PAR LES FONDS PUBLICS. LES INCIDENCES SUR 
LE MODÈLE ÉCONOMIQUE DU PRESTATAIRE SONT IMPORTANTES CAR IL EST NÉCESSAIRE 
DE POSER UN REGARD NOUVEAU SUR LES PRATIQUES ORGANISATIONNELLES ET 
PROFESSIONNELLES DE LA STRUCTURE. QU’EST-CE QUE LA DÉMARCHE QUALITÉ QUALIOPI ? 
QUELLE EST LA DIFFÉRENCE ENTRE DATADOCK ET CETTE CERTIFICATION ? COMMENT SE 
DÉROULENT LES AUDITS ? 

LAURENCE PENLOUP

QUALIOPI, LA QUALITÉ AU 
SERVICE DU DÉVELOPPEMENT 
DES COMPÉTENCES

•  Critère 6 :  Investissement du prestataire dans son écosystème 
professionnel

•  Critère 7 :  Recueil et prise en compte des appréciations 
formulées

DE DATADOCK À QUALIOPI
Cette démarche qualité diffère de la précédente, appelée 
DataDock, qui était établie dans une logique déclarative. 
Qualiopi vise à mettre en conformité l’organisme dans toutes 
ses composantes et à chaque étape de la mise en œuvre des 
prestations qui devront être réalisées. Pour les prestataires 
créés peu de temps avant la date de l’audit, les actions peuvent 

être en cours de réalisation ; ils devront alors démontrer la 
mise en place de la démarche qualité. Celle-ci exige la preuve 
de la mise en œuvre opérationnelle des aspects relatifs à 
la communication, à l’information du stagiaire, à la gestion 
administrative et à l’accueil, à la pédagogie, aux compétences 
des formateurs, à l’écosystème et l’organisation interne 
du prestataire audité, au suivi des stagiaires pendant et à 
l’issue de la prestation. Ainsi, le prestataire devra définir des 
processus et créer des outils opérationnels pour la mise en 
place et de suivi sur la totalité du parcours de formation des 
stagiaires au sein de la structure.

LES AUDITS DE CERTIFICATION
Le prestataire est audité par un certificateur agréé par 
la COFRAC, qu’il aura choisi. Différents audits valident et 
maintiennent la certification Qualiopi. Le premier, appelé 
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audit initial, se déroule dans une logique argumentaire 
et démonstrative de la conformité au RNQ. Durant 
l’audit, deux types de non-conformités peuvent 
être identifiées. La non-conformité mineure qui 
oblige le prestataire à établir et mettre en 
œuvre un plan d’action correctif. 
C i n q  n o n - co n fo r m i t é s 
m i n e u re s  co n sta té e s 
sont considérées comme 
u n e  n o n - co n fo r m i t é 
majeure. Dans le cas 
d e  n o n - c o n f o r m i t é 
majeure, le prestataire 
doit mettre en place 
un plan correctif sous  
3 mois. Si l’audit valide 
la certification, elle est 
valable 3 ans.

À noter : un audit blanc peut être réalisé avant l’audit initial 
permettant des actions correctives avant l’audit initial.
Le deuxième audit, appelé audit de surveillance, a lieu en 
moyenne tous les 18 mois après la certification. Il s’assure 
que le référentiel est toujours bien respecté.
Le 3ème audit, appelé audit de renouvellement, a lieu dans le 
courant de la 3ème année, avant la date anniversaire d’obtention 
de la certification.

LES ENJEUX
La certification est une opportunité pour le prestataire. 

En effet, elle permet de formaliser des processus déjà induits 
dans des pratiques courantes, de les analyser et de les faire 
progresser dans une démarche d’amélioration continue.

Cela implique une interaction entre tous les acteurs dont 
les pratiques professionnelles deviennent interdépendantes. 
La démarche qualité 
Qualiopi exige donc 
une cohérence 

d’ensemble et nécessite un engagement au long cours par les 
parties prenantes pour maintenir la qualité des prestations 
proposées et ainsi pérenniser l’activité au service du développement 
des compétences des stagiaires.

PLUS D’INFORMATIONS :

https://qualiopi.certif-icpf.org/comprendre-qualiopi

QUALIOPI VISE À METTRE 
L'ORGANISME DANS TOUTES  
SES COMPOSANTES ET À CHAQUE 
ÉTAPE DE LA MISE EN ŒUVRE  
DES PRESTATIONS RÉALISÉES  
EN CONFORMITÉ
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Les rencontres éc(h)o responsables sont nées d’une réflexion 
engagée par les membres de la commission nationale 
Développement durable, alors que la situation sanitaire venait 
doucher les espoirs de reprise d’une activité associative 
normale. L’idée a été de créer du lien entre la commission 
et les territoires et d’animer ceux-ci en mettant en place un 
moment de convivialité et d’échange autour des notions du 
développement durable. Le nom rappelle la page Facebook, 
le format se veut court et le contenu ludique. Ont été invités 
l’ensemble des comités et associations engagés dans le 
dispositif fédéral Une Charte un Club. Dès la première 
rencontre, la commission a ressenti la nécessité des uns 
et des autres de se retrouver pour simplement discuter 
et prendre le pouls du territoire. Très rapidement, il s’est 
avéré important de structurer nos échanges en amenant des 
thématiques par le jeu. Au-delà des anecdotes, les rencontres 
sont devenues un moment interactif et instructif. Sur le 
premier semestre 2021, elles furent l’occasion de donner 
des chiffres clés pour prendre conscience de l’impact de nos 
pratiques sur l’environnement, de poser les bases de la RSO 
(Responsabilité sociétale des organisations) à la fédération, 
de mettre en perspective des actions vertueuses, etc.

TÉMOIGNAGES
Commission nationale Démarche sociétale et environnementale 
(CN DSE) : Quelles étaient vos attentes sur ces rencontres ?

Gilles KOCH, président de l’association Gym Club de Montalieu (38)
En premier lieu c'était un échange 
entre les part ic ipants af in de 
trouver les actions intéressantes 
qui se faisaient ailleurs et que nous 
pourrions envisager de mettre en 
place chez nous.  Ensuite, on a 
toujours besoin d'une piqûre de 
rappel pour nous indiquer ce qu’il 
est bien, voire nécessaire de faire, 
que nous ne mettons pas forcément 
en place, faute de temps, d'oubli 
(on passe à autre chose, etc.) et 
apprendre les nouvelles directives en 
matière de développement durable 
afin de rester dans la boucle d'éc(h)
o responsable !

ZOOM SUR UN FORMAT COURT ET ORIGINAL POUR UN TEMPS D’ÉCHANGE CONVIVIAL

RICHARD MARGOT ET ANTOINE DELTOUR  EN COLLABORATION AVEC GILLES KOCH ET FANNY LEROY

LES RENCONTRES EC(H)OS 
RESPONSABLES DE LA FÉDÉRATION

CRÉER DU LIEN ENTRE LA 
COMMISSION ET LES TERRITOIRES 
ET ANIMER CEUX-CI EN METTANT 
EN PLACE UN MOMENT DE 
CONVIVIALITÉ ET D’ÉCHANGE 
AUTOUR DES NOTIONS DU 
DÉVELOPPEMENT DURABLE

Fanny LEROY, agent administratif du comité départemental 
de l'Oise (60)
Le CD Oise commence sa démarche responsable. Il a déposé 
un dossier dans le cadre des Projets sportifs fédéraux (PSF). 
Afin de montrer l’exemple à ses associations, le comité a 
rédigé sa propre charte dans le cadre de 1 Charte-1 Club 
en septembre 2020. Afin de développer cette démarche sur 
notre territoire, il nous a semblé que ces rencontres pouvaient 
nous aider. Elles ont complètement répondu à nos attentes.

CN DSE : Ont-elles été source d'informations utiles 
et concrètes pour animer la thématique DD sur votre 
territoire ?

Gilles : Oui bien sûr, on a besoin de 
ces rencontres pour apprendre et 
pour mettre en pratique dans nos 
associations mais aussi auprès de 
nos adhérents pour qu'ils le fassent 
également chez eux, et le transmettent. 
"Ce sont les petites rivières qui font les 
grands fleuves" ; ça ne sert à rien de 
vouloir le faire pour son association, 
si on ne le fait pas soi-même ! J'ai été 
très sensible à ce qui peut être mis 
en place au quotidien sans que cela 
change quoi que ce soit, à part de 
devenir responsable. Je fais en sorte 
de faire mienne la devise d'Antoine 
de Saint-Exupéry : On n'hérite pas de 
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la terre de nos parents, on prépare celle de nos enfants. 
Chacun devrait y réfléchir…

Fanny : Grâce aux rencontres, nous avons pu faire de notre 
journée multiactivité du 13 juin 2021, une manifestation éco 
responsable, qui a obtenu la valorisation fédérale Démarche 
responsable. Avec les différents représentants d'associations, 
de comités et du siège national, les rencontres nous ont 
permis d'échanger sur nos expériences, donc de nous aider 
à organiser notre manifestation. En plus, nous avons eu 
des informations afin de nous préparer sur du long terme 
comme par exemple la présentation de la RSO.

POINT SUR L’AVENIR
Avec ces rencontres, la commission nationale, nouvellement 
nommée Démarche sociétale et environnementale, a 
trouvé un moyen et une méthode pour animer et emmener 
une partie du territoire sur ces questions essentielles et 
transversales. Cette première expérience concluante permet 
de poursuivre, en améliorant toujours plus ces temps, mais 
sans se détourner de la convivialité chère aux membres  

de la commission. Une réflexion est engagée pour diversifier 
les publics ; les futurs organisateurs, qui ont besoin d’aide ou 
d’un balisage pour mener à bien leur projet d’organisations 
écoresponsables sont un auditoire à cibler. Enfin la RSO va 
devenir de plus en plus présente dans le monde associatif, 
ces rencontres n’en sont qu’à leurs prémices !

LA COMMISSION NATIONALE, 
NOUVELLEMENT NOMMÉE 
DÉMARCHE SOCIÉTALE ET 
ENVIRONNEMENTALE

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/demarche-responsable
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Longtemps, le cancer a été une maladie incurable. 
Aujourd'hui, grâce aux progrès de la médecine, nombre 
de cancers sont guéris. Pourtant, le mot garde encore de 
nos jours une charge symbolique puissante, associée à des 
évocations particulièrement sombres.

Une description de nos connaissances actuelles des 
cancers, sur le plan biologique et médical, invite à dépasser 
cette représentation. Sur le plan biologique, le cancer 
résulte de la survenue d'un dysfonctionnement au niveau 
de certaines cellules de l'organisme. Celles-ci se mettent à 
se multiplier de manière anarchique et à proliférer, d'abord 
localement, puis dans le tissu avoisinant, puis à distance 
où elles forment des métastases.

Sur le plan médical, le mot cancer désigne en fait un 
groupe de maladies très différentes les unes des autres. 
C'est pourquoi on ne devrait pas parler du cancer, mais des 
cancers, au pluriel.

(Extrait du site web de l’InCA (Institut National du Cancer 2021)

LE CANCER EST UNE MALADIE DÉCRITE DEPUIS L'ANTIQUITÉ. C'EST LE MÉDECIN GREC 
HIPPOCRATE QUI, EN COMPARANT LES TUMEURS À UN CRABE, LEUR A DONNÉ POUR 
LA PREMIÈRE FOIS LES NOMS GRECS DE KARKINOS ET KARKINOMA. LA COMPARAISON 
EST JUSTIFIÉE PAR L'ASPECT DE CERTAINES TUMEURS, DONT LES PROLONGEMENTS 
RAPPELLENT LES PATTES DE L'ANIMAL.

LES BIENFAITS DU SPORT 
ET DE LA CULTURE
POUR VAINCRE LE CANCER

AUJOURD'HUI, GRÂCE AUX 
PROGRÈS DE LA MÉDECINE, 
NOMBRE DE CANCERS SONT GUÉRIS

CAROLINE PARADIS
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LES CHIFFRES DES CANCERS
On estime à 382 000 le nombre de nouveaux cas de cancers 
(incidence) et à 157 400 le nombre de décès (mortalité) en 
2018 en France. Les cancers les plus fréquents sont ceux 
de la prostate, du sein, du côlon-rectum et du poumon[1].

CANCERS ET PRATIQUES ARTISTIQUES  
ET CULTURELLES
De nombreuses études scientif iques ont montré 
récemment l’intérêt des pratiques artistiques et culturelles 
sur les patients cancéreux. Le rapport de l’organisation 
mondiale de la Santé de 2019 note une diminution des 
effets secondaires des traitements (fatigue, manque 
d’appétit, nausée, anxiété, etc.) mais aussi une réduction 
de la douleur. Il a également été signalé que l'écoute 

de musique permettait de réduire la durée du séjour à 
l'hôpital à la suite d'une chirurgie pour un cancer. Les 
pratiques artistiques et culturelles réduisent le stress, 
l’anxiété et la dépression et améliorent la qualité de vie. 
Ces effets bénéfiques sont également retrouvés au niveau 

LES PRATIQUES ARTISTIQUES 
ET CULTURELLES RÉDUISENT 
LE STRESS, L’ANXIÉTÉ ET LA 
DÉPRESSION ET AMÉLIORENT  
LA QUALITÉ DE VIE

IMAGE ISSUE DU SITE INTERNET DE LA LIGUE CONTRE LE CANCER



[1] sources site web InCA
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le réentrainement à l’effort des patients cancéreux 
particulièrement désadaptés au moindre effort.

À leur sortie de l’hôpital, les patients sont pris en charge 
grâce à des ateliers qui font le lien (d’où leur nom d’atelier 
passerelle) entre les structures de soins et les structures 
de proximité proposant des Activités Physiques Adaptées 
(APA) effectuées par des animateurs APAs et en restant 
sous contrôle des structures de soins.

POURSUITE DES APA AVEC ATOUTFORM'
À l’issue de cette période en atelier passerelle, les ex-
patients et maintenant pratiquants peuvent pratiquer des 
APS adaptées dans une association sport santé dans le 
cadre de la thématique Form+ de la fédération. Cette activité 
s’intègre dans le dispositif d’activités physiques adaptées 
sur prescription médicale selon la loi de modernisation 
du système de santé de janvier 2016 ; ces APA doivent être 
prescrites par un médecin. Afin de faciliter ce dispositif, des 
plateformes dédiées au sport santé et des maisons sport 
santé ont été créées. Ces structures ont pour objectif d’aider 
les pratiquants, professionnels de santé et animateurs 
d’associations sport santé, à orienter de manière optimale 
le pratiquant vers l’activité qui lui est le plus adaptée en 
fonction de ses capacités mais aussi de ses souhaits.

L’activité sera alors encadrée par un animateur aux 
compétences appropriées : animateur APAs, éducateur 
sportif, animateur professionnel (CQP, BPJEPS, etc.) ou 
fédéral spécialement formé aux APA sur prescription 
médicale (formation sport santé Form+ fédérale).

Par la suite, une fois que le pratiquant aura récupéré toutes 
ses capacités, il pourra continuer les APS au sein des activités 
sport loisir, voire sport tout court, jusqu’à la compétition.

Cette organisation, voulue par nos institutions, peut 
paraître lourde. Mais il ne faut pas oublier qu’on parle de 
patients qui ont subi une maladie grave qui les rend fragiles 
à la sortie des soins. Pour que les APS soient bénéfiques, 
il est indispensable de prendre des précautions et que les 
APS soient bien adaptées à leurs capacités. C’est la raison 
pour laquelle la thématique Atoutform’/Form+ a été créée 
à la fédération accompagnée d’une formation sport santé 
reconnue par les ministères des Sports et de la Santé.

Actuellement, seul l’aspect APS et Cancer a été développé 
à la fédération (mais aussi dans les autres fédérations), 
qui va intégrer progressivement les aspects artistiques et 
culturels dans la lutte contre les cancers.

physiologique avec une diminution de la pression artérielle, 
de la fréquence cardiaque et des hormones de stress, 
augmentation de l’activité immunitaire et une réduction 
de l’inflammation.

CANCERS ET ACTIVITÉS PHYSIQUES  
ET SPORTIVES (APS)
De même, les effets bénéfiques d’une pratique régulière 
d’activités physiques et sportives dans les cancers sont 
maintenant bien établis de façon scientifique.

•  Diminution de 25 % du risque de développer un cancer 
du sein ou du côlon

•  Diminution du risque de mortalité de 40 à 50 % après 
avoir subi un cancer

•  Diminution de 30 % de la fatigue liée au cancer

•  Amélioration globale de la qualité de vie, de l’état 
psychologique, de l’estime de soi, etc.

COMMENT LA PRATIQUE PHYSIQUE 
S’INTÈGRE-T-ELLE DANS UN PARCOURS  
DE SOIN ?
Les APS intègrent depuis plusieurs années la panoplie 
thérapeutique des cancers. Pendant le traitement, les 
structures de soins (hôpitaux, centres de lutte contre 
le cancer) ont créé des espaces de pratiques physiques 
dans lesquels professionnels de santé et animateurs 
en activités physiques adaptées STAPS (APAs) débutent 

À L’ISSUE DE CETTE PÉRIODE 
EN ATELIER PASSERELLE, LES 
EX-PATIENTS ET MAINTENANT 
PRATIQUANTS PEUVENT FAIRE 
DES APS ADAPTÉES DANS UNE 
ASSOCIATION SPORT SANTÉ DANS 
LE CADRE DE LA THÉMATIQUE 
FORM+ DE LA FÉDÉRATION

Toutes les informations sur le programme santé Atoutform’ sur  
www.fscf.asso.fr/atoutform et sa thématique Form+  
www.fscf.asso.fr/form-0

PLUS D’INFORMATIONS :
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Créée en 1898, la Fédération sportive et culturelle de France (FSCF) est ouverte à tous sans distinction, dans le respect 
des idées, des possibilités et des particularités de chacun. Reconnue d’utilité publique, elle défend un projet éducatif basé 
sur des valeurs universelles et humanistes. La FSCF met un point d’honneur à la formation de bénévoles mais aussi de 
professionnels (brevets fédéraux, BAFA/ BAFD, BPJEPS, etc.).

Forte de ses 123 099 adhérents et 1280 associations affiliées, la FSCF propose des activités innovantes dans les domaines 
sportifs, culturels et socio-éducatifs. Elle encourage l’accès à la pratique d’une activité sous toutes ses formes : initiation, 
découverte, loisir ou compétition. Afin d’illustrer sa capacité à mobiliser et à développer le sport pour tous, la FSCF organise 
de nombreuses compétitions, manifestations et autres rencontres, toutes placées sous le signe des valeurs qui l’animent.

ABONNEZ-VOUS !

JE M’ABONNE AU MAGAZINE LES JEUNES POUR 1 AN (4 NUMÉROS PAR AN + 1 NUMÉRO HORS SÉRIE) AU 
TARIF DE 15 € ET JOINS MON RÈGLEMENT PAR CHÈQUE BANCAIRE OU POSTAL À L’ORDRE DE LA FSCF.

Nom : ............................................................................................................................................................................................

Prénom : ......................................................................................................................................................................................

Association : ................................................................................................................................................................................

Adresse : ......................................................................................................................................................................................

Code postal : .........................................Ville : .............................................................................................................................

Téléphone : ..........................................................…………………………………………………………………………………………………………………

Paraît 5 fois par an / prix au numéro : 4 euros
Coupon à découper ou à photocopier et à renvoyer 
accompagné de votre règlement à : 
Fédération sportive et culturelle de France
Service Abonnement Les Jeunes
22 rue Oberkampf  75011 Paris
Fiche inscription à télécharger
sur le site de la fédération : www.fscf.asso.fr

Fait à : ................................. Le : ........................………

Signature + Cachet

1 AN
5 NUMÉROS

15€
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JEAN-FRANÇOIS GATET

L‘ANNÉE 1921 SE TERMINE AVEC UN BILAN REMARQUABLE : 25 CROSS, 32 FESTIVALS, 
12 GRANDES FÊTES D’ATHLÉTISME, 32 CONCOURS RÉGIONAUX OU INTERRÉGIONAUX DE 
GYMNASTIQUE ET DE MUSIQUE. LES EFFECTIFS AUGMENTENT ET LA COMMUNICATION 
PROGRESSE. LES PERSPECTIVES SONT EXCELLENTES AVEC EN POINT DE MIRE LE 
 25ÈME ANNIVERSAIRE DE LA FÉDÉ QUI A DÉJÀ BIEN GRANDI.

Le congrès dure 4 jours, du 23 au 26 novembre. Il met 
à la disposition des délégués un programme attractif 
avec des commissions sur des sujets comme celui des 
relations interrégionales, de la communication ou encore 
des licences. Les unions régionales se sont formées 
grâce à des initiatives locales, et elles ne se sont pas 
toujours développées suivant un plan d’ensemble unique. 
Il reste à trouver une organisation pour remédier aux 
inconvénients de cette diversité. Le maillage avec les 
diocèses sera systématique et permettra aux sociétés de 
s’adresser non pas au siège parisien mais aux diocèses 
et aux unions régionales existantes ou à créer. Les 
liens avec les associations de l’UGSEL[1] et celles de la  
FGSPF [2] seront renforcés.

On s'intéresse à l'éducation des joueurs de football et au 
rôle du capitaine d’équipe : on ne manie pas une volonté 
humaine comme une raquette de tennis ; la libre volonté 
de dix hommes est un instrument incomparablement 
souple pour l’exécution, mais qui requiert la touche d’une 
main à la fois sûre et délicate.

Alors que les Indes battent la France en coupe Davis, 
le tennis, pratiqué également en UGSEL, se développe 
en région parisienne. L'Etoile sportive du Raincy et  
Le patronage Olier organisent un tournoi où l’on retrouve 
Jacques Récamier[1], champion d’avant-guerre qui n’a 
nullement perdu sa belle forme.

LA FÉDÉRATION
IL Y A UN SIÈCLE

L’ANNÉE 1921 EST UNE ANNÉE  
DE RÉORGANISATION AVEC  
213 NOUVELLES SOCIÉTÉS 
AFFILIÉES, 45 UNIONS  
RÉGIONALES EN ACTIVITÉ

[1] Union générale sportive de l'enseignement libre
 [2] Fédération gymnastique et sportive des patronages de France

OUI, APRÈS 1918, C'EST BIEN LE MINISTÈRE DE LA GUERRE 
QUI AGRÉAIT LES ASSOCIATIONS SPORTIVES, DITES SOCIÉTÉS 
D'INSTRUCTION PHYSIQUE. COMPOSÉS À 100% DE GARÇONS, 
LES CLUBS ORGANISAIENT SOUVENT DES SÉANCES DE 
PRÉPARATION MILITAIRE. CELLE-CI NE DISPARAÎTRA QU'EN 
1928 DU SOUS-SECRÉTARIAT D'ETAT CHARGÉ DE L'ÉDUCATION 
PHYSIQUE, QUI DEVRA ATTENDRE 1966 POUR DEVENIR ENFIN 
LE MINISTÈRE À PART ENTIÈRE QU'IL EST AUJOURD'HUI.

L’Union sportive Saint-Bruno de Lyon dispute, le 
dimanche 29 mai, sur ses courts impasse des Chartreux, 
son premier championnat de tennis en double. L’Union 
régionale de la Seine n’a pas pu faire disputer le sien 
cette année, dans l'impossibilité de trouver les courts 
nécessaires, posant là le problème des locaux. À ce sujet, 
dans son article du 25 décembre, François Kérivan lance 
un appel pour l’acquisition et la location de terrains. 
Les cours de paroisses et les jardins de presbytère ne 
suffisent plus, il faut de l’espace, de l’air, de la surface 



et avoir une existence en pleine lumière, écrit-il. Il juge 
l’affaire urgente pour renforcer une notoriété reconnue 
mais combattue. Il suggère des barrières pas trop hautes 
pour montrer la vie et le travail proposé.

L'Union de la Seine a décidé de proposer plusieurs 
rencontres d’escrime, le dimanche matin, dans différentes 
salles qui seront désignées ultérieurement suivant le 
nombre d’équipes de 3 tireurs engagés.

La FGSPF conclut un accord avec la Fédération française 
de pelote basque, récemment créée. Le règlement de 
ce jeu de tradition avec différentes variantes des us et 
coutumes locales, n’était pas uniformisé. Il est publié 
dans la revue régionaliste basque Gure Herria (traduction 
Notre Pays), et sera appliqué aux deux fédérations pour 
les compétitions organisées dès 1922. L’abbé Blazy, vice-
président de l’Union pyrénéenne de la FGSPF, est pour 
beaucoup dans ce partenariat.

L’année 1921 est une année de réorganisation avec 213 
nouvelles sociétés affiliées, 45 unions régionales en 
activité. Quinze d’entre elles ont proposé des challenges 
de football-association, 20 des cross et des challenges 
d’athlétisme, 30 des concours gymniques. L’Union de la 
Seine est la seule à proposer du basket.

L’article sur le sens fédéral de A. Adam, toujours 
d’actualité aujourd’hui, explique la chance d’appartenir 
à une fédération unique qui permet aux jeunes de donner 
un sens à leur vie.

La fédé a obtenu, sous le numéro 9193, l’agrément pour 
la préparation militaire, une activité pratiquée assidûment 
par de nombreuses sociétés.

Michaux est très heureux des avancées et des travaux 
partagés par les responsables des œuvres et des 
techniciens du sport compétents présents lors du congrès. 

Ce sera la dernière participation à un 
congrès fédéral du président à la santé 
déclinante.

Les licences nominatives avec photo et 
timbre deviennent en 1922 obligatoires 
pour toutes les compétitions avec 
feuilles d’engagement et contrôles 
rigoureux et systématiques.

L’idée d’instituer un service de presse 
et la transmission des résultats aux 
journaux de Paris dès le dimanche 
soir est évoquée. Le but est de diffuser 
les actions et résultats sportifs plus 
largement dans l’hexagone.
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[1] Jacques Récamier (1888-1963) vice-
président de la fédération, fondateur et 

président de l’amicale des anciens, chirurgien-
chef de l’hôpital Saint-Michel (15ème), vainqueur 
avec le Patronage Olier (dont il fut le président) 
de la Coupe fédérale de football, champion de 

la Seine de tennis. Chirurgien comme Paul 
Michaux, cette figure importante et écoutée des 
responsables fédéraux fut également président 

de la commission fédérale d'éducation 
physique et de préparation militaire.

C'ÉTAIT LE TEMPS DES CARTES D'IDENTITÉ, QUI DEVIENDRONT DES LICENCES ET QUE L'ON RENOUVELAIT CHAQUE ANNÉE AVEC 
UN TIMBRE MILLÉSIMÉ. LE TITULAIRE DE CELLE-CI EN A USÉ PLUSIEURS AUTRES DE 1922 À 1974 LORS DE SON PARCOURS 
CLASSIQUE DE L'ÉPOQUE EN 52 ANS DE FÉDÉRATION : GYMNASTE, MONITEUR ET PRÉSIDENT DE SON ASSOCIATION, ALORS 
RATTACHÉE À L'UNION RÉGIONALE DE LA LOIRE.

EXTRAIT DE L'UN DES OUVRAGES DU DOCTEUR RÉCAMIER, PUBLIÉ EN 1948



Dans le sport comme dans la vie,  
vous pouvez toujours compter  
sur votre Agent Général MMA
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